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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
ф  ПРОДОЛЖАЕТСЯ СЕВ 

ЗЕРНОВЫХ. НАЧАЛАСЬ ПО
САДКА КАРТОФЕЛЯ 

Д  ПОБЕДИТЕЛИ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТО В И Т Е Л Ь Н Ы Х  
БРИГАД

А  ЕДИНСТВУ ИДЕЙНО-ПО
ЛИТИЧЕСКОГО, ТРУДОВОГО И 
НРАВСТВЕННОГО ВОСПИТА
НИЯ — НЕОСЛАБНОЕ ВНИМА- 
НИЕ

ХЛЕБОРОБЫ! В КАЧЕСТВЕ ПОЛЕВЫХ РАБОТ -  ГАРАНТИЯ УСПЕХА

СЕВ ПО-КРИВОШЕИН
В последние годы поля 

Кривошеинского райоча не 
радуют урожаем. И дело не 
только в погоде, хотя она ча
сто преподносит «сюрпри
зы», не только в рельефе 
местности — холмы, косо
горы, мелкоконтурные поля. 
Лет пять назад урожаи на 
этой «неподдающейся» земле 
были выше. Вспоминая то 
время, кривошеиицы готовят
ся к очередной весне, полные 
решимости добиться перело
ма. Но запала надолго не 
хватает.

Вот и нынешняя посевная. 
Казалось, все сделано, чтобы 
выполнить агротехнический 
комплекс в полном объеме и 
на высоком уровне. Подгото
вили технику, семена, завез
ли удобрения — по всем 
статьям положение дел бы
ло многообещающим. На 
районном совещании механи
заторов руководители и спе
циалисты хозяйств доклады
вали о высокой организаци
онной готовности, что выра
жалось в общем стремлении 
.развернуть соревнование за 
подъем культуры земледе
лия, за присвоение полям 
Знака качества. Директор 
совхоза «Петровский» Г. А. 
Бакунчев, например, сооб
щил, что вся земля закреп
лена за звеньями механиза
торов, их первая забота — 
высокое качество обработки 
почвы и сева. Это • на .сло
вах. На деле вышло иначе.

Когда началась посевная, 
в первом приказе районного 
управления сельского хозяй
ства фигурировал совхоз 
«Петровский». За низкое 
качество .полевых работ 
главный агроном В. Н. Носов 
был предупрежден. Специа
лист с большим стажем, опы
том. Да и директор по обра
зованию — агроном.

Приказ датировав 13 мая, 
а почти десять дней спустя, 
в минувшую субботу, на по
лях этого совхоза побывала 
комиссия областного управ
ления сельского хозяйства. И 
что же? Петровцы до преде
ла упростили технологию. 
Взять первый агроприем — 
закрытие влаги. Зябь не 
вся заборонена, хотя срок 
прошел. Земля потрескалась, 
стоит иссушающая погода. 
Руководители хозяйства 
ждут, когда райрнн.ая Сель

хозтехника раэоросает удоб
рения. Но их здесь столько, 
что бороны легко пройдут.

Звено Н. А. Прудникова в 
этот день сеяло овес. Оста
навливается агрегат Нико
лая Хорохордина. При бег
лом осмотре в сеялке обнару
жена масса неисправностей: 
из 24 сошников 6 «гуляют», 
есть даже с одним диском, 
делители семян выброшены, 
как ненужная деталь. При 
таком изреженном посеве 
часть семян остается на по
верхности еще и потому, что 
почва 'не выровнена, все ви
ды обработок выполняются 
вдоль пахоты, а сеялки не 
у к о мп л ек то в а н ы к а тк а м и.
Семена не протравливают
ся... Какой тут Знак качест
ва — букет агротехнического 
невежества! '

В совхозе «Володинский» 
еще неделю назад был заме
чен серьезный брак в работе. 
В совхозе имени Свердлова 
— тоже. В постановлении 
бюро райкома партии по это
му поводу отмечалось, что 
«подготовка почвы не отве
чает даже элементарным 
агротехническим требовани
ям. Предпосевная обработка 
ведется вдоль пахоты, поля 
не выровнены и не очищены 
от соломы, древесных остат
ков и т. п. В совхозе «Воло- 
дииский» сев ведется неис
правными сеялками, семена 
не протравливают, работу 
механизаторов не контроли
руют. Тем самый будущему 
урожаю заведомо ‘наносится 
непоправимый ущерб».

Володияцы исправляют 
бо а к, где это возможно. 
Улучшилась подготовка пот-, 
вы, организована уборка со
ломы и разного хлама, заве
зенного на поля вместе с ор
ганическими у д об р е ни я м и. 
По совхозу издан приказ, 
виновные в бракодельстве 
наказаны. На агронома отде
ления Г. М. Золотухина сде
лан денежный начет, управ-- 
ляющему и бригадиоам объ
явлены выговоры. Но этих 
мер оказалось недостаточно. 
На многих полях почва по- 
прежнему «волнистая», на 
ней остаются семена, сеял
ки СЗП-3,6 работают без 
катков. ,

Не проводится прикалы
вание и в совхозе имени 
Свердлова. Но качество за
делки семян здесь выше,

вполне удовлетворительное, 
поскольку сев ведется по
перек предшествующей об
работки. Из грех хозяйств 
только в этом можно гово
рить о культуре поля.'

По результатам проверки 
в районном управлении сель
ского хозяйства состоялось 
совещание, на котором при
сутствовали директора и 
главные агрономы совхо
зов. Многие из них вынуж
дены были признать серьез
ность своих просчетов на ве
сеннем комплексе. Погоня 
за темпами в ущерб качест
ву, в ущерб, урожаю — та
кова главная ошибка, кото
рую уже не исправить, ведь 
сев подходит к концу.

Рук ев о ди т е ля отдельных 
хозяйств подают необъек
тивную информацию о ходе 
полевых работ. По их свод
кам все в ажуре с бороно
ванием многолетних трав к 
подкормкой озимой ржи. а 
на больших площадях эта ра
бота не сделана. Практикует
ся посев многолетних трав 
вместе с зерновыми культу
рами, хотя вред такой «ра
ционализации» 'очевиден — 
травы выпадают. Рабочий 
план посевной не стал руко
водством к действию, в рай
оне нет единой линии в про
ведении эффективной агро
номической политики.

Упрощенчество, бескуль
турье в земледелии целиком 
на совести руководителей и 
специалистов хозяйств, а так
же районного управления. 
Районный штаб посевной 
о г р аши 11 лея и испеки, ио н и ы-' 
ми наездами,7 не взял с пер
вых дней под'контроль реа
лизацию своих установок. 
Скорее можно говорить об 
отсутствии таковых. Склады
вается впечатление, что рай
онное звено специалистов по
считало. свою миссию завер
шенной в период подготови
тельных работ — дальше са
мо собой пойдет... Пошло, 
только совсем не в том на
правлении.

М. РАЗУМНИКОВ, 
заместитель начальника 

областного производствен
ного управления сель

ского хозяйства;
А. ВАНВОД, 

начальник областной 
станции защиты расте

ний;
К). ГРИШАЕВ, 
наш спец. корр.

Обязательства
в ы п о л н е н ы

Зерновое поле откормсовхоза «Ту ганский» 
Томского района раскинулось на 1.500 гектарах. 
Перед началом весенних полевых работ механи
заторы отряда приняли обязательства и решили 
закончить сев к 23 мая. Весь коллектив с первых 
дней начал бороться за присвоение каждому по
лю Знака качества. Все механизаторы без исклю
чения приложили много сил для скорейшего 
завершения весенней страды. По 10 —  12 часов 
не уходили с поля пахари, возглавляемые А. И. 
Юдиным. Коммунисты звена О. П. Шедловский 
и Л. К. Столяров вспахивали по 13— 14 гектаров 
при норме А гектаров.

Звеном на севе руководил молодой механиза
тор Александр Игнатенко. Второй год работает 
этот тракторист в хозяйство, здесь же работал и 
до службы в армии. Под стать ему подобрались 
и остальные молодью механизаторы. Комсомоль
цы Геннадий Ткачев, Виктор Славн.иков, Анатолий 
Смолярчук засевали в отдельные дни до 26 гек
таров при норме 11 гектаров. В; этом молодеж
ном звене есть настазннк Адам Иосифович Роут, 
чей трудовой стаж земледельца насчитывает бо
лее тридцати лет. В любую минуту приходит он 
на помощь молодым механизаторам, и словом и 
делом помогает в работе.

Отлично поработали хлеборобы откормсо-вхоза. 
Вчера они рапортовали о завершении сева зер- 
нозых. Весь комплекс завершен за девять рабо
чих дней.

НА СНИМКАХ: звеньевой Александр Игнатен
ко; Адам Иосифович Роут и молодые механиза
торы [слева напрасо) А. Смолярчук, А. Париков, 
Г. Ткачев, С. Туровец; подготовка последних гек
таров пашни.

Е. ЛИСИЦЫН.

Фото автора.

КОМПЛЕКСЕ
’На 87 процентов выпол

нили задание по севу зер
новых асиновские зем
ледельцы. Полностью по
сеян горох, значительно 
перевыполнили план по 
ячменю. Пшеницу \оста: 
лось посеять примерно на 
полутора тысячах гекта
ров и на двух тысячах —. 
овес. Заканчивается так
же сев льна, Асиновцы 
приступили к севу куку
рузы и посадке картофе
ля.

Причем кукурузу пред
стоит выращивать на до
вольно обширной площади
— 5.180 гектаров. Пока 
что засеяно 844. Можно 
было, и больше, силы по
зволяют, но сдерживают 
работы ночные холода. 
Как только земля про
греется, это дело пойдет 
полным ходом.

Дружнее идут работы 
на полях совхозов «Нози- 
ковский», где план сева 
зерновых выполнен на 95 
процентов, имени Ленина
— на 93 процента и фир
мы «Комсомолец» — на Э1 
процент.

Важно отметить, что в 
комплексе проходило и 
внесение минеральных 
удобрений в почву. По 
плану нужно было под
кормить 20 тысяч гекта
ров, а выполнены эти ра
боты на 25.336 гектапах.

И. ТИТОВ, 
главный агроном Аси- 
новского районного 
управления сельского 

хозяйства.

С е в  з е р н о в ы х

з а к о н ч е н
2 1  мая коллектив семено

водческого совхоза, «Кожев- 
.ников'ский» завершил сев 
"яровых зерновых. Как и пре
дусматривалось планом-гра
фиком. пшеница посеяна на 
2.130 гектарах и овес — «а 
1.070. Пришлась еще пересе
вать озимую рожь, которая 
кое-где вымерзла.

Лучших результатов на ве
сенних полевых работах доби
лись механизаторы: на пахо
т е — И. В. Стародубцев, на. 
бороновании — А. Н. Рытов, 
.В. Д. Герасимов, М. П. Аку

лич и м о л о д о й  тракторист 
Юрий Мя'Зйн, на культива
ции — Н. П. Щемель, В. С. 
Смирнов, И. И. Фишер и на 
севе — звено Ф. К. Баумана.

Механизатбры приступают 
к севу кукурузы, который 
будет осуществлять ’ два зве
на — Ф. К. Баумана и Г. С. 
Леня. Посадку картофеля ве
дет звено Н. Д. Чалкина. 
Механизаторы сохраняют 
ударные темпы, взятые на 
севе.

3. НИКОЛАЕВА, 
секретарь партбюро сов

хоза « Коже впиковский ».

ПРИ ГЛ АШ АЕМ  
ОБЪЯСНИТЬСЯ

Всех медленнее в обла
сти идут весенние полевые 
работы на полях Парабель- 
ского района, где план по 
севу выполнен на 30 про
центов. В чем причина та
кого отставания!

— Очень плохо была под
готовлена техника, — гово
рит главный агроном район
ного управления сельского 
хозяйства А. А. Жуков. — 
Часто выходят из строя 
тракторы, сеялки, из-за чего

П О Л О М К И ,  П Р О С Т О И . . .
работы на полях идут с пе
ребоями, возникают длитель
ные простои. Особенно это 
характерно для совхозов 
«Пудинск.ий» и «Путь Ле
нина».

— Какие'Гмеры принима
ются, чтобы . исправить по
ложение?

—г Вводим в дело все ре
зервы, Вчера, то есть 23 
мая, состоялось бюро райко
ма партии, на котором отчи
тывались руководители сов

хоза «Путь Левина». Наме
чена дополнительная про
грамма мер по ускорению по
левых работ. Но все еще под
водит нас техника, сказыва
ются плохое качество, ремон
та зимой, а также недостат
ки в организации служб тех
нического обеспечения. Из-за 
отставания -на севе, по всей 
вероятности, затянется и по
садка картофеля, хотя, ко
нечно, мы примем все .меры, 
чтобы не допустить этого.

В Е Р Н Ы  С В О Е М У  С Л О В У
Четыре е половиной тысячи гектаров засеяны зерном пер

вого и второго классов в семеноводческом колхозе «Первое 

мая». Нынче я этом крупнейшем хозяйстве Первомайского 

района площадь под зерновыми на 400 гектаров больше, чем 
в прошлом году.

План сева выполнен в лучшие сроки и с хорошим качест
вом. 90 процентов зерновых посеяно перекрестным способом 
с одновременным внесением минеральных удобрений.

Особенно выделялся высокими темпами и качеством поле
вых работ отряд кавалера орденов Ленина и Трудового Крас
ного Знамени В. Ф. Лебедева из Крутояоженского отделения. 
Этот коллектив стремится получить в юбилейном году нач- 
высший урожай — по 25 центнеров зерна с гектара.

П. ПЕТРОВ.
Первомайский район.

В Л Е С Н О М , ЦЕХЕ О БЛ А С ТИ

Л У Ч Ш И Е  В П Р И К Е Т Ь Е
Бри-гаде Героя Социали

стического Труда Владимира 
Павловича Янышевского из 
Аслановского леспромхоза в 
апреле была присуждена пер
вая премия объединения 
Томлеспром и обкома проф
союза. Месячный план тре
левки был выполнен на 132 
процента, а выработка на 
трактор превысила плановую 
более чем «а 600 кубомет
ров.

Не ослабляя темпов, тру
дится этот коллектив и в 
трудных майских лесосеках:. 
Продолжается совершенство
вание бригадного хозрасчета. 
Недавно на собрании рабо
чих, инженерно-технических

работников Аслановского 
леспромхоза кандидатом в 
депутаты Томского областно
го Совета депутатов трудя
щихся единодушно вы
двинут знатный лесоруб При- 
кетьп В. П. ЯнышёБскййГ 

Неплохо трудятся в мае 
укрупненные бригады А. Ф. 
Андрианова из Икгузетского, 
А .. И. Овечкина из Асланов
ского, К. Ф. Ницына из Ка- 
тайгинского леспромхозов. 
По итогам апреля они также 
были пригнаны победителями 
социалистического соревно
вания лесозаготовительных 
бригад объединения Томлее- 
пром.
* Ф. ОЗЕРОВ.

В е р х н е к етск и й  район .

И С Н О В А  Б А Р Ж И
К сплавному сезону на

ше предприятие подготови
лось своевременно. Объем 
предстоящих работ огромен: 
план по -прибытию . древеси
ны составляет 1.470 тысяч 
кубометров. Народному хо
зяйству в баржах необходи
мо отправить 1.400 тысяч 
кубометров.

Ио работа в мае идет 
неудовлетворительно. Пред
стоит отгрузить за месяц 
154 тысячи кубометров, а 
пока отправили чуть больше 
100 тысяч. Главная беда— 
нехватка ба-рж. При суточ
ной потребности 5 ; единиц 
мы получаем в среднем 2 ,8 . 
Только на 17 мая было недо
получено 14 .барж. Сидят 
без дела бригады на рейдах, 
простаивает мощная техни
ка.

Объедимение Том л еспром 
на все наши’запросы f отве
чает, что барж нам направ
лено достаточно. Где же 
они? Или речники переадре
совывают их за другими гру
зами? Нужен четкий кон
троль и оперативные меры.

Иначе майский план пред
приятия по отправке продук
ции под угрозой срыва.

Другие' виды сплавных ра
бот ведутся, лучше. На самых 
напряженных участках тру
дятся коммунисты. Партком 
и профсоюзная организация 
приняли меры для организа
ции социалистического со
ревнования сплавщиков я 
лесозаготовителей в честь 
дня выборов. Ширится дви
жение передовых коллекти
вов за выполнение полуго
дового плана к 19 июня.

На Тьгме ударными тем
пами ведет работу бригада 
крановщика Станислава
Д м и т р и ев и ч а Прокопьева, 
выдвинутого недавно кан
дидатом в депутаты област
ного Совета. На Васюгане 
подняты все плоты зимней 
сплотки. Шесть бригад в 
районе Куржнна приступи
ли к летней сплотке. Сфор
мировано более 5 тысяч ку
бометров.

А. ЩЕДРИН, 
секретарь парткома 
Каргасокского ЛПК.

О Б С Т А Н О В К А  Т Р Е В О Ж Н А Я
Первые 20 дней!мая мно

гие вахтовые участки объе
динения Томлеопром работа
ли ниже своих возможностей. 
Отставание от графика со
ставило около 8 -тысяч кубо
метров. Особенно плохо бы
ла организована заготовка 
древесины на вахтах Чуйка 
Аргат-Юльского, Кеть. Бо
га некого, Заря Новогегуль- 
детского леспромхозов. Пока 
не справляются с заданием 
участки Колпашевского и 
Лайского леспромхозов.

Пожалуй, самая тревожная 
обстановка сложилась на 
вахте Чуйка Аргат-Юльско
го леспромхоза.' Еще ‘задолго 
д о ‘начала сезона на пред
приятии .получили распоря
жение объединения . подго
товить места для укладки 
древесины на берег. В отли
чие от прошлых лет сброска 
древесины в воду нынче за
прещена. Благодаря этой 
мере буду-т резко уменьше
ны потери леса при сплаве, 
упорядочится учет.

Но в леспромхозе истол
ковали приказ объединения 
по-своему и не подготовили 
площадки. Когда наступил 
сплавной сезон, попытались 
работать по старинке. Объе
динение запретило сброс ле
са : в воду,- Тогда на участке 
прекратили работу.

Пришлось направлять в 
леспромхоз комиссию из 
объединения. Только после 
этого были найдены места 
для укладки. Однако новые 
штабелевщики, выделенные

предприятию, еще только 
приступают к работе. В ре
зультате вахтовый участок 
Чуйка отстает- от графика 
почти на 5 тысяч кубомет
ров.

Правда, передовые кол
лективы успешно работают в 
дальних делянах, сумели 
преодолеть все трудности. 
Очень сложная обстановка -на 
вахте ■ Кананак Каргасокско
го ЛПК, где паводком за
топлены эстакады. И все же 
бригада Ю. Тот-оглы пере
выполняет задание, ведет 
укладку заготовленного ле
са -в запас. Вошел в график 
участок А липка Имгузе+ско- 
го леспромхоза, где трудятся 
бригады В. Наставко и 
Н. Борисова. Ответственно 

.отнеслись к организации 
вахт в Чаинском леспромхо
зе. Досрочно перевыполнили 
месячные. планы бригады 
Ю. Полачева из Парабель- 
ского и В. Харитоачика из 
Комсомольского леспромхо
зов. В последние дни уси
ленными темпами ведет заго
товку леса на вахте Заря 
бригада Н. Шкуратенко.

В мае на вахтовых участ
ках предстоит защговить не 
менее 124 тысяч кубометров. 
Отставание, допущенное ря
дом леспромхозов, должно 
быть преодолено. Для этого 
есть еще . и время, и воз- 

■ можносги.
А. НАЙДЕНОВ,

инженер производствен
ного отдела объедине

ния Томлеспром.

Сов м е с т н о е с о о б щ е н и е
об и т о г а х п е р е г о в о р о в
А. -И  Громыко и С . / В э н с а

В соответствии с догово
ренностью, достигнутой в хо
де состоявшихся в Москве в 
конце марта с, г. перегово
ров Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева и 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
министра иностранных дел 
СССР А, А. Громыко с го
сударственным секретарем 
США С. Вэнсом, 18—20 
мая в Женеве состоялась 
встреча А. А. Громьгко и 
С. Вэнса.

Они детально рассмотрели 
положение дел с подготов
кой нового соглашения об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений 
на основе владивостокской 
договорен нос т и л с уч е то м 
результатов последующих 
переговоров. Обе стороны 
согласны в том, что пере
говоры в Женеве были необ
ходимыми и полезными и 
что был достигнут про
гресс в определении общих 
рамок для дальнейших пе
реговоров. В результате об
мена мнениями наметилось 
сближение позиций сторон 
по некоторым вопросам, из 
числа ранее несогласован
ных. Условлено, что обсуж
дение всех несогласованных 
вопросов будет продолжено 
с целью быстрейшего заклю
чения нового соплаГнення, 
которое ‘заменит временное 
соглашение’ о некоторых ме
рах в области ограничения 
стратегических наступатель
ных вооружений.

А. А. ГромЦко и С, Вэнс 
провели также обстоятель-

- . г
ный обмен мнениями по 
проблеме ближневосточного 
урегулирования. Обе сторо
ны исходят из того, что лик
видация сохраняющегося на 
Ближнем Востоке очага на
пряженности является одной 
из первоочередных задач в 
деле обеспечения мира и 
м е жду народи ой без о п ас ко
сти. Они убеждены, что для 
достижения этой цели важ
ную роль призвана сыграть 
Женевская мирная конферен
ция по Ближнему Востоку—• 
международный форум, спе
циально созданный для пе
реговоров по урегулирова
нию ближневосточной про
блемы в интересах всех за
интересованных сторон.

Подтвердив, что взаимо
действие СССР и.США, яв
ляющихся сопредседателями 
женевской конференции, су
щественно важно .для дости
жения справедливого, дли
тельного и прочного мира 
на Ближнем Востоке, сторо
ны договорились направить 
свои совместные усилия на 
возобновление работы кон
ференции в течение осени 
1977 года, признавая важ
ность ее тщательной подго
товки. В этих целях СССР и 
США будут проводить еже
месячные консультации на 
уровне послов в Моск'ве или 
Вашингтоне. Они условились 
также, что будут действовать 
в этом направлении и в 
своих контактах со сторона
ми, непосредственно вовл-е- 

. ченными в ближневосточный 
конфликт.
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Прошло немногим более 
года после того, как состоял
ся XXV съезд Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза. Съезд стал историче
ской вехой на пути комму
нистического строительства.

Выдвинутые партией за- 
дачи тем успешнее решают
ся, чем выше сознательность 
масс, готовность, воля и уме
ние строить коммунизм. Эти 
качества воспитываются всем 
ходом дел в нашей стране, 
систематической идейно-вос
питательной работой, надеж
ным путем повышения кото
рой, как подчеркнул съезд, 
является тесное единство 
ндейно-политичеоКого, трудо
вого и нравственного воспи
тания с учетом особенностей 
различных групп трудящих
ся.

Как эта задача .решается 
в Томской городской партий
ной организации, шел об
стоятельный разговор на со
стоявшемся недавно пленуме 
горкома КПСС. Он обсудил 
доклад секретаря горкома 
партии А. К. Черненко «О 
состоянии и мерах улучше
ния единства идейно-полити
ческого, трудового и нравст
венного воспитания трудя
щихся в свете требований 
XXV съезда КПСС».

Коммунистическая убеж
денность, политическая
сознательность трудящих
ся являются решающей 
предпосылкой выполнения 
решений . съезда. /_В послед
ние годы городская пар
тийная организация уде
ляла большое внимание по
литическому образованию 
коммунистов н беспартий
ных. В текущем учебном го
ду свыше 63 тысяч человек 
занимается в системах пар
тийного, комсомольского и 
экономического образования. 
Возросла требовательность 
партийных комитетов к ка
честву учебы. Вопросы по
вышения идейного уровня 
занятий чаще и принципи
альнее обсуждаются на бю
ро горкома, райкомов КПСС, 
в первичных организациях. 
Ма рксис тско-левинская уче
ба стала действенным сред
ством и де йн о-п о л и гнч е с к ог о 
воспитания, повышения тру
довой и общественной ак- 
тивностш] Об этом сви- 
детельс"?вует опыт рабо-; 
ты (Партийных организаций 
заводов подшипникового, 
« С ибэл ектром отор », объе д и- 
ыёния Свбкабель, железно
дорожного узла. Поддержан 
призыв пропагандистов Мо
сквы: «Знания, идейную убе
жденность, организаторский 
талант — на службу пяти- 
лехке»,

Г Почти три четверти про
пагандистов в сети партий
ной учебы работают по лич
ным творческим планам. 
Они видят свою главную за
дачу в воспитании идейно 
убежденных, активных
строителей коммунизма! Сре
ди лучших — пропагандисты 
ГРЭС-Н В. Д. Ильиных, 
объединения Сибкабель 
А. П. Корнеев, подшипни
кового Взвода Г. И. Михай
лов,, манометрового — М. В. 
Бердичевский и многие дру
гие,
Г Г(Чрн;

Горком, райкомы КПСС 
Придают особое значение 
политической учебе руково
дящих кадров. Перспектив
ный план их марксистско-ле
нинской подготовки утверж
ден на пленуме горкома 
КПСС. Многие руководители

учатся В университете марк
сизма-ленинизма, 170 — в 
городской школе партийно- 
хозяйственного актива. /

Эффективность п/Тггатиче- 
ского воспитания проявляет
ся в активной жизненной по
зиции людей, в их конкрет
ных делах. Докладчик, мно
гие выступившие на пленуме 
уделили большое внимание 
трудовому воспитанию.

Делегат XXV съезда 
КПСС бригадир треста 
Томскпромстрой М. Б. Си
роткина говорила об ' огром
ном (Воздействии трудового 
коллектива на становление 
человека. Коллектив — наи
более сильный и авторитет
ный наставник, подчеркнула 
она. Под его воздействием 
перевоспитываются даже са
мые «трудные».

Работается интересно, с 
вдохновением, говорила 
М. Б. Сироткина, когда у 
коллектива большая, пусть 
даже трудная цель. Она рас
сказала, с какой настойчи
востью бригада одной из 
первых среди томских строи
телей внедряла хозяйствен
ный подряд и добилась успе
ха. Теперь .расширены воз
можности — создана ком
плексная бригада, работаю
щая по новому методу. Боль
шая цель прививает чувство 
особой ответственности за 
дело.

О роли трудового коллек
тива, о силе примера, тради
ции говорил и рабочий заво
да режущих инструментов 
В. И. Мартынов. Он считает, 
что опыт коллектива мано
метрового завода, где орга
низована защита социалисти
ческих обязательств, должен 
быть перенесен на другие 
предприятия. Публичная за
щита обязательств заставля
ет каждого принимать бо
лее •• напряженные планы, 
серьезнее относиться к дан
ному слову.

Социалистическое соревно
вание является могучим Сти
мулом коммунистического 
отношения к Труду. Оно — 
наглядный результат тесного 
слияния политического и 
трудового воспитания.

Трудящиеся города на ос
нове широко развернутого 
соревнования добиваются все 
новых успехов в десятой пя
тилетке. По итогам 1976 го
да городу Томску, а также 
заводам. манометровому, ре- > 
жущих инструментов, домо
строительному комбинату 
присуждены переходящие 
Красные знамена ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Вто
рым орденом . Трудового 
Красного Знамени награж
ден электротехнический за
вод. Промышленность Том
ска досрочно выполнила и 
план четырех месяцев теку
щего года, реализовав про
дукции сверх задания на 4,5 
миллиона рублей.

Отмечая достигнутое, пле
нум обратил внимание йа 
имеющиеся недостатки.
Предстоит еще многое сде
лать для повышения эффек
тивности производства, улуч
шения качества продукции. 
Более широкое распростра
нение Должны получить пат
риотические трудовые почи
ны.

Ничто так не возвышает 
человека труда, как его ак
тивная жизненная позиция. В 
городе, говорит докладчик, 
немало коллективов, где 
прочно утвердилась обста

новка товарищества и Взаим
ной взыскательности, непри- 
миоимоети- к недостаткам.

В любом коллективе ве
лико значение нравственного 
примера коммуниста, и осо- 
б е н ног-к ом м у н и с т а- рук о в о д и- 
теля. чПосле XXV съезда 
КПСС горком, райкомы пар
тии, многие первичные пар
тийные организации стали 
настойчиво повышать чувст
во ответственности комму
нистов за порученное дело, 
воспитывать в ‘аих неприми
римое отношение к пережит
кам буржуазной Идеологии и 
морали^!

Партийные организации 
речцого порта, завода мате
матических машин, управле
ния связи и других заслуши
вают отчеты руководителей 
об идейно-нравственном со
стоянии коллектива.

Рассматривая задачи 'нрав
ственного воспитания, пле
нум решительно осудил 
Встречающиеся еще случаи 
отступлений от норм морали. 
За злоупотребление служеб
ным положением исключен 
из партии и снят с работы 
бывший директор ремонтно
механического .предприятия 
Г. Е. Соловцов. За амораль
ное поведение освобожден от 
должности управляющего 
трестом Томскжйлстрой 
С. В. Черевань. Недостойное 
поведение, грубость, высоко
мерие проявлял И. М. Серге
ев. Он освобожден от долж- 

• ности начальника почтамта.
О серьезных недостатках 

по борьбе с преступностью 
и нарушителями норм социа
листического общежития го
ворил на пленуме замести
тель прокурора Области Б. П. 
Логино*в. Ректрр государст
венного университета А. П. 
Бычков, директор школы 
№ 2 Г. Е. Левашкина особо 
подчеркнули необходимость 
улучшения воспитательной 
работы среди молодежи. Ро
ли литературы в коммуни
стическом воспитании трудя
щихся посвятил свое выступ
ление писатель Э. В. Бурма
кин.

В докладе, в ряде выступ
лений обращалось внимание 
на использование всего арсе
нала идеологических средств. 
В городе прошел ряд практи
ческих конференций, посвя
щенных этой проблеме. Их 
выводы и предложения помо
гут партийным организациям 
в повышении эффективности 
воспитания трудящихся.

Секретарь Ленинского 
райкома КПСС 3. И. Сало- 
пова говорила, что многооб
разные формы воспитатель
ной работы необходимо при
вести в соответствие с требо
ваниями XXV съезда КПСС. 
Еще не полностью, вапримёр, 
используются возможности • 
устной агитации. В ее 
выступлении, а также в 
вьгетупл еншг за в е ду гощ е й
кафедрой политэкономии 
и научного коммунизма 
педагогического института 
К. Т. Виниченко высказаны 
предложения по совершенст
вованию .планирования всех 
звеньев воспитательной рабо
ты, усилению ее влияния на 
выполнение экономических 
задач, ' поставленных XXV 
съездом КПСС.
'СПлееум принял постанов
ление, которое будет способ
ствовать дальнейшему совер
шенствованию единства идей
но-политического, трудового 
и нравственного воспитания.

Г. КАЧУШКИН.
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Двадцать семь лёт отдал земле Иван Петрович Шеин. 
Шестнадцатую весну встречает он в поле за рулем трак
тора. Передовой механизатор совхоза «Кожевниковский» 
отлично провел сев зерновых. По полторы-две нормы 
выполнял он за день. Сейчас И. П. Шеин ремонтирует по- 
севнукз технику и готовится к сеноуборочной кампании.

Фото Е. Лисицына.

€ Космос -  909» в полете
19 мая- 1977, года в Со

ветском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-909».

На борту спутника уста
новлена научная аппаратура, 
предназначенная для про
должения исследований, 
космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

Из практики 
руководства 
соревнованием
Топографу Б. И. Чайков

скому на собрании геодези
ческой экспедиции, подводив
шем итоги выполнения лич
ных социалистических обя
зательств, отказали в зва
нии «Ударник коммунисти
ческого труда». Вроде бы 
работал человек, не нару
шал дисциплину, участвовал 
в общественных делах. От
казали потому, что сорвал 
срок подготовки изыскатель
ских материалов.

— Выполнение плана — 
основа при подведении ито
гов соревнования, — гово
рит секретарь партбюро ин
ститута «Томскгипровод-ХОз» 
И. А. Смехунов. — Мы ве
дем проектировку мелиора
тивных объектов и предприя
тий. На особом контроле 
проектные работы по жи
вотноводческому комплексу 
совхоза «Искра» и по сов
хозу «Чераореченский», где 
‘на 1.800 гектарах будет дей
ствовать поливная система.

— От проектно-изыска
тельской службы зависит 
своевременная подготовка 
документации. Отсюда — 
особая требовательность к 
топографам, к работе изы
скательских экспедиций.

Недавно, например, на 
партийном собрании ■ инсти
тута слушали отчет замести
теля главного инженера Гй. Д. 
Холодовского о готовности 
изыскателен к полевому се
зону. Выяснилось — экспе
диции недоукомплектован»! 
геологоразведочным обору
дованием, нет титульных 
списков, не хватает тран-

И ПОМОЩЬ, И КОНТРОЛЬ
спорта, спецодежды. Опера
тивное Вмешательство ком
мунистов ускорило дело. 
Член партии В. Н. Тарасов 
несет теперь персональную 
ответственность за комплек
тацию изыскательских групп. 
Партбюро стало легче кон
тролировать работу хозяй
ственной части в этом воп
росе.

Любая строительная про
блема имеет прямое отноше
ние к проектировщикам. В 
самой сути их работы за
ложена состязательность. 
Ведь проектировщик ста
рается превзойти достигну
тый уровень, сказать новое 
слово в строительстве. Од
нако богатейшие возможно
сти, которыми располагают 
/сотрудники института
«Томскт н-проводхоз», ис
пользовались раньше не в 
полную меру. В том числе и 
социалистическое соревнова
ние. Партсобрание в августе 
прошлого года, рассматривая 
вопрос о дальнейшем разви
тии трудового соперничества 
в коллективе, выявило не
сколько теневых сторон. В 
соревновании участвовали не 
все отделы института. Были 
'яесоэершенньгмй условия со
ревнования и система подве
дения итогов.

Сейчас партбюро строже 
контролирует подведение 
итогов, следит за гласно
стью соревнования. В каж
дом подразделении институ
та оборудованы стенды. 
Здесь помещены личные и 
коллективные обязательства 
сотрудников. Об итогах со

ревнования информирует 
стенная газета. В ней часто 
выступают, профорги, спе
циалисты отделов. Правда, в 
корреспонденциях нет глубо
кого анализа работы передо
виков и отстающих. Но хо
чется верить — это трудно
сти роста. Главное — нача
та работа, ее нужно совер
шенствовать.

Итоги соревнования внут
ри отделов подводятся еже
месячно, а среди подразделе
ний — ежеквартально. Отде
лу, занявшему первое место, 
вручается переходящее
Красное знамя, второму при
зеру •— вымпел, за третье 
место награждают почетной 
грамотой. Разработаны ме
ры материального поощре
ния. Коллективы, занявшие 
классные места, получают 
денежные премии. Основная 
работа по действенности со
ревнования проводится В ОТ- ' 
делах, партиях, группах. 
Особое внимание в связи с 
этим — индивидуальным обя
зательствам.

— К сожалению, нечеткое 
планирование основных про
ектно-изыскательских работ, 
— говорит заместитель пред
седателя профкома А. Г. 
Прядилыншов, — мешает со
ревнованию. Нас обычно под
водит дирекция «Томск- 
совхозводстроя», задержи
вающая титульные списки 
проектно-доыскательских ра
бот. Не лучше поступает и 
научно-технический отдел 
«Союзтомскмелиорации», ко
торый подолгу рассматрива
ет проекты, а потом, слу

чается, скопом возвращает 
. их на доработку. Авралы, ко

нечно же, сказываются на 
качестве документации и 
сроках ее выдачи.

При всех неудачах и труд
ностях в работе не вызывает 
сомнений одно: соревнование 
в институте «Томскгипровод- 
хоз» становится более эф
фективным. Институт успеш
но выполнил обязательства 
1976 года. Сейчас он вы
ступил с новой инициативой 
— подготовить проектно- 
сметную документацию на 
1978 год не позднее августа 
юбилейного года, а десятиме
сячный план выполнить к 24 
октября.

Важно на высоком научно- 
техническом уровне опера
тивно решить ряд вопросов, 
связанных с проектйо-изы- 
скательсквми работами на 
будущих строительных пло
щадках. Это программа-ми
нимум. Цель ее — сокраще
ние сроков строительства и 
улучшение качества возводи
мых объектов.

Думается, обогатило бы 
практику работы партбюро 
установление более тесных 
деловых контактов с произ
водственниками. проектно
исследовательскими институ
тами города. Это сближение 
устраняет параллелизм в 
проектно-исследовательских 

работах, мелкотемье. Парт
бюро и профкому не следует 
выпускать это из поля зре
ния при организации социа
листического соревнования. 
Роль и значеЫие их в этой 
работе — первостепенны.

Н. БАГРЦН.

БУДЕТ 
Н А Д Е ЖН Е Е

В лаборатории саморе
гулирующегося высоко
температурного синтеза 
научно - исследовательско
го института прикладной 
математики и механики 
при ТГУ завершен цикл 
исследований по разра
ботке эффективных соста
вов лигатур — специаль
ных сплавов, придающих 
сталям заданные свойства. 
Созданные в лаборатории 
лигатуры позволяют поч
ти в пять раз сократить 
при выплавке сталей рас
ход дефицитных метал
лов — никеля и ванадия.

Уже приготовлено и от
правлено на Челябинский 
металлургический завод 
150 килограммов лигату
ры. Здесь будет проведе
на так называемая пред
ставительная плавка с 
счастием сотрудников 
НИИ ПММ Ю. Я.Тражу- 
ля и М. X. Зиатдинова.

Н а, разработанные под 
руководством кандидата 
физико-математич е с к и х 
наук ю. <М. Максимова 
лигатуры из Комитета по 
делам изобретений и от
крытий пои Совете Мини
стров СССР пришло два 
положительных решения 
на изобретения.

А. ГОНЧАРЕНКО.
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Т Р А К Т О Р И С Т К И
Наравне с мужчинами, а порой и лучше их рабо

тают механизаторами женщины в совхозе имени 
50-летия СССР Томского района. Так, А. И. Данило
ва трудится на тракторе уже пятый год, а М. А. 
Мисько — четвертый. Анна Иосифовна и Мария 
Алексеевна в основном заняты работой на тепличном 
комплексе, но куда бы их ни послали, что бы нм ни 
поручили, они всегда выполнят задание в срок и с хо
рошим качеством. Социалистические обязательства 
на второй год десятой пятилетки у них высокие —ч 
довести выработку на трактор Т-16 до 3 0 0  гектаров.

Становится традиционной профессия трактористки 
не только в нашей области. И в этом не только давнее 
желание женщин — доказать, что их умелые руки 

все могут. В этом и патриотическое стремление на
ших соотечественниц внести личный вклад в подъем 
сельского хозяйства, и доказательство того, что сегод
няшние тракторы и условия работы механизаторов 
становятся современнее.

НА СНИМКЕ: передовые трактористки А. И. Да
нилова н М. А. Мисько.

Фото В. Рьгбалова.

Д о з о р н ы е

обмениваются
о п ы т о м

Проведен областной семи
нар народных контролеров 
управления бытового обслу
живания населения. В Нем 
приняли участие председате
ли групп народного контро
ля, директора и секретари 
партийных организаций бы
товых предприятий.

Перед собравшимися вы
ступила начальник планово- 
экотаМичеакого отдела обл- 
бытуярашления Т. И. Марты
ненко, которая подчеркнула 
важность контроля за соблю
дением финансовой дисцип
лины. Экономист управления 
Г. Э. Маркелова рассказала 
участникам семинара, о це
нообразовании, о роли конт
ролеров в этом деле. О роли 
дозорных в повышении эф
фективности и качества про
изводства говорили директо
ра объединений Облтелера- 
диобытремонт и Облбыттех- 
»»ка Г. П. Кожевников и 
А. Ф. Драгунов.

Опытам работы группы 
контролеров областного 
объединения по фотохудоже- 
ственным и прочим видам ус
луг поделился ее председа
тель Ю. Б. Белиловскнй.

В. ПРИВАЛИХИН.

Соревнование

транспортников

Выезжая из ворот авто
колонны, Владимир Ва
сильевич Лобинский при
тормозил автомобиль и 
еще раз внимательно по
смотрел на стенд с пока
зателями на фасаде зда
ния. Аккуратные цветные 
колон к и, вот ещр ени ы е
цифрами. Наверное, для 
постороннего эти цифры; 
ничего особенного не ска
жут. Для водителей его 
бригады в них как бы 
спрессован каждодневный 
напряженный труд — 
дальние командировки и 
бессонные ночи, тысячи 
километров и тонн грузов.

План четырех месяцев 
по перевозке грузов пере
крыт ббл-ее чем на чет
верть, по грузообороту — 
более чем на треть. «Не
плохо», — подумал Вла
димир Васильевич, срав
нивая эти результаты с 
показателям.!! бригады 
К. Н,- Конжеголова, кото-, 
рые несколько ниже. 
Взгляд его скользнул 
дальше, по другим колон
кам. «А вот здесь мы ус
тупаем, и здесь тоже дела 
похуже», — отметил про 
себя бригадир, выжимая 
сцепление. Впереди — 
очередной рейс.

В начале года газета 
рассказывала о том, как

начали трудовой спор две 
известные в области 
бригады водителей — 
В. В. Лобилского из авто
колонны № 1974 н К. Н. 
Конжеголова из автоко
лонны ' № 1235. Приняв 
напряженные встречные 
планы на второй год пя
тилетки, эти коллективы 
в ыс ту пи л и и м иц па т орам и 
областного соревнования 
автотранспортников.

Позади трудные рейсы 
в мороз и пургу, позади 
весенняя распутица. Ка
ков итог работы бригад 
за прошедшие четыре ме
сяца?

Водители обеих бригад 
побывали во многих даль
них рейсах на севере об
ласти и .за ее пределами, 
оказали большую помощь 
лесозаготовителям, нефтя
никам, строителям, тру
женикам села, работали 
на предприятиях и в 
строительных организаци
ях Томска. В начале года 
более высокие показатели 
были у бригады К. Н. 
Конжеголова. Она и сей
час эффективно иопользу- 
ет автомобили. Такой 
Важнейший показатель, 
как коэффициент исполь
зования парка, в бригаде 
— 0,687, режим работы 
автомобилей — 10,6 часа.

Большинство их выезжа
ет на лилию с прицепами.

У бригады В. В. Лобин- 
ского эти показатели вна
чале были намного ниже. 
Особенно плохо использо
вались здесь прицепы. В. 
короткое время бригада 
сумела улучшить исполь
зование автопарка.

С В. В. Лобинским по
говорить не удалось: он
сейчас на экзаменацион
ной сессии—заочно учит
ся в автодорожном техни
куме.

— Заслуга тут, конеч
но, всех водителей, — 
сказал начальник автоот
ряда П. Я. Тетерии. — 
Бригада на редкость ра
ботоспособная и дружная. 
Достаточно оказать, что 
на протяжении несколь
ких лет состав ее не ме
няется. Хотелось бы под
черкнуть организаторскую 
роль бригадира. В. В. Ло
синский — опытный, уме- 
лый и в то же время за
ботливый младший коман
дир производства. .

Когда были подведены 
итоги соревнования пер
вого месяца, в ■ бригаде 
внимательно проанализи
ровали их, вскрыли недо
статки. В частности, пло
хое использование при
цепов. Их применение —

один из важнейших резер
вов повышения эффек
тивности производства. 
Сейчас положение исправ
лено. Если в январе ко
эффициент их использова
ния составлял всего 
0,387, то за 4 месяца он 
поднялся до 0,598. Это не 
намного меньше, чем в 
бригаде К. Н. Конжеголо
ва. Зато коэффициент ис
пользования автопарка 
сейчас стал (выше в брига
де В. В. Лобинсного — 
0,720. Но режим работы 
автомобилей в этом кол
лективе пока ниже йа 0,4 
часа.

В обеих бригадах вы
сокая выработка на спи
сочную автотоныу грузо
подъемности. Но разный 
характер работы обусло
вил различные результа
ты. Одна бригада больше 
перевезла грузов, в дру
гой^— более высокий гру
зооборот. Словом, бригада 
В. В. Лобиеского сумела 
преодолеть отставание н 
сейчас результаты у нее 
примерно такие же, как у 
соперников.

Соревнование продол
жается. Впереди новые 
рейсы, новые ответствен
ные задайня. Их решению 
помогает творческий дух 
соревнования.

М. НИКИФОРОВ.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

о г д а  п а с с и в  б о л ь ш е  а к т и в а »
На статью «Когда пассив 

больше актива», опублико
ванную в газете 27 февраля, 
райком партии сообщает, что 
в ней совершенно правильно, 
со Всей остротой вскрыть! 
серьезные недостатки в раз
витии общественного живот
новодства в совхозах фирмы 
«Чернышевская». Вопросы 
специализации и концентра
ции животноводства здесь 
решаются робко, непоследо
вательно, без комплексного 
подхода к проблемам струк
туры посевных площадей, 
строительства и реконструк

ции помещений, внедрения 
механизации, обеспеченности 
кадрами.

Главные специалисты фир
мы мало помогали руководи
телям и специалистам сов
хозов. К тому же в совхозах 
зоотехнический и бухгалтер
ский учет находился в запу
щенном состоянии.

Статья была обсуждена на 
. заседании партийного коми
тета совхоза «Чернышев
ский», виновные получили 
партийные взыскания.

Областное управление

сельского хозяйства провело 
дополнительную ревизию в 
совхозе «Чернышевский» и 
по результатам ее издало 
приказ.

Генеральному директору 
фирмы П. А. Глазырину, 
главному Экономисту Н. А. 
Козыреву, главному зоотех
нику В, Е. Цейбель, главно
му ннжснеру-стронтелго 
Б. М. Марьяшину объявлены 
выговоры, заместителю гене
рального директора В. А. 
Коваленко — строгий вы
говор. Ему предписано вне

сти в кассу совхоза в каче
стве возмещения ущерба 
сумму в размере одного 
среднемесячного заработка. 
Козырев, Цейбель и Марья- 
шин внесут в кассу совхоза 
одну треть должностного 
оклада. Главный бухгалтер 
совхоза В. С. Сухоруков 
предупрежден.

Итоги документальной ре
визии были обсуждены на 
расширенном производствен
ном совещании при директо
ре фирмы. Наказаны по ад
министративной линии н

специалисты совхоза «Чер
нышевский».

Для устранения недостат
ков, вскрытых ревизией, по 
каждой отрасли производ
ства разработаны мероприя
тия. Состояние дел обсужда
лось на постоянно действу
ющем производственном со
вещании и заседании бюро 
экономического анализа.

28 апреля бюро райкома 
партии также обсудило ста
тью «Когда пассив больше 
актива», на котором заслу
шало отчет генерального ди
ректора фирмы П. А. Гла
зырина. Бюро обязало его 
обратить особое внимание 
на улучшений хозяйственной 
деятельности фирмы.

Бюро райкома партии сог
ласилось с предложением 
руководства фирмы по строи

тельству и реконструкция 
животноводческих помеще
ний на период 1977—1980 
годов, ч.то позволит решить 
все вопросы специализации 
и концентрации. Бюро потре
бовало от секретарей пар
тийных организаций совхо
зов фирмы более оперативно 
осуществлять контроль за 
хозяйственной деятельно
стью администрации, посто
янно повышать ответствен
ность главных специалистов 
и руководителей среднего 
звена за выполнение госу
дарственных планов и соци
алистических обязательств, 
за соблюдение партийной и 
государственной дисципли
ны.

А. КРАСНОВ, 
секретарь Вакчарского 

райкома КПСС.

«
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ЦЕХЕ, где всевоз
можные станки точат, 
строгают,- фрезеруют, 

сверлят и шлифуют ме
талл, где. из-под резцов 
вьется синяя стружка и об
работанные детали лежат го
рой, есть совершенно ие ви
димые глазу участники тех
процесса. Но .именно они оп
ределяют квалификацию ра
боты и решим загрузки обо
рудования. Они мгновенно и 
безошибочно отделяют хоро
шее от плохого, от них не 
скроешь брак. А название 
этим невидимкам — милли
метры, их десятые и сотые 
доли, микроны.

Производство держится на 
точных размерах. Любая де
таль и любая гайка должны 
абсолютно соответствовать 
своим параметрам. Точные 
размеры — это основа су
ществования всякого меха
низма. И когда Людмиле по
ручили весь мерительный 
инструмент цеха, все эти 
штангенциркули, микромет
ры, индикаторы, скобы, ка
либры (в общей сложности 
около сотни наименований), 
первой ее реакцией было 
удивление на такое изобилие 
точности.

Но это чувство быстро 
сменилось уважением к сво
ему хозяйству. Людмила 
увидела, с какой аккуратно
стью обращается с меритель
ным инструментом Анатолий 
Кузьмич Алексеев. На заво
де он токарем с 1939 года. 
Пришел сюда, когда в цехах 
стояли немецкие и американ
ские токарные станки. По те
перешним понятиям были 
они очень слабые. Да и отку
да мощь, если механизмы 
станков были без шариковых 
подшипников, а резцы со
скабливали стружку нето
ропливо и не очень аккурат
но?

Но точность обработки 
требовалась предельная, та- 
йов закон производства. Тут 
на интуицию полагаться 
нельзя. Чем же замерять? 
Штангенциркуль, который 
сейчас торчит в кармане 
почти каждой рабочей спе
цовки, был в то время рос
кошью. Несколько штук на 
весь цех. Мерительный ин
струмент локугШш на золото 
за границей.

Анатолий ,Кузьмин с его 
колоссальным опытом, каза

лось бы, теперь может уже 
полагаться и йа свою интуи
цию. Но нет, чертеж и ме
рительный инструмент у мего 
обожествлены. Тут контро
лер ОТК Людмила Егоровна 
Лапа спокойна. По своей 
должности она прежде всего 
должна предупредить воз
можный брак. Значит, надо 
следить за всем техпроцес
сом.

перь не исправишь. Служба 
контроля —• фундамент в 
борьбе за качество. Цех № 4 
на Томском электромехани
ческом заводе считается це
хом мелкдх серий. Здесь Ос
ваивается новая продукция, 
отсюда она идет уЖе в мас
совое производство,

— Сейчас мы изготовили 
два опытных образца новых 
шахтных вентиляторов

и качество новых машин се
рийного производства. При 
изготовлении опытных образ
цов значение службы контро
ля трудно переоценить.

В конце каждой омены 
Людмила, принимая от рабо
чих мерительный инстру
мент, тщательно проверяет 
его соответствие стандартам. 
Работа эта кропотливая, тре
бующая предельной внима-

Наши кандидаты'

НЕВИДИМКИ В ЛАДОНЯХ

Как-то идет Людмила по 
цеху, смотрит: один токарь 
точит детали без чертежа.

— Выключай станок,. — 
говорит Людмила, — где 
чертеж?

— Да зачем он мне? Я 
эту деталь уже делал, знаю 
наизусть.

Взяла чертеж, стала ме
рить все параметры. Врак! 
Понадеялся токарь ‘на сбою 
память и на миллиметр под
резал деталь. Ничем ее те-

ВМП-5, — говорит началь
ник цеха Валерий Тимофе
евич Шёгай. — Оли пройдут 
всесторояяне испытания “ й 
после необходимой доработ
ки будут запущены в серию. 
Изготовил наш коллектив 
50 штук опытных клепаль
ных молотков, которые тоже 
переданы на испытание. В 
общем, от того, насколько 
тщательно делаем образцы 
новой продукции, зависит не 
только успех испытания, до

цельности и собранности. Ка
залось бы, что общего между 
невидимыми микронами и 
встречным Иламом цеха, ме
жду личным клеймом каче
ства токаря и первенством 
цеха в заводском соревнова
нии?

Нынче три бригады, . воз
главляемые Галиной Петров- 
йой ТоМнликой, Тамарой 
Дмитриевной Постниковой и 
Николаем Ивановичем Ка
шириным, сдают продукцию 
по бездефектному методу.

На участке механизации пя
теро рабочих трудятся с лич
ным клеймом. Служба конт
роля стала важны,м звеном 
производства, определяющим 
техническую политику цеха.

Людмиле, которая пришла 
на завод сразу после школы, 
значение ее работы откры
лось не сразу. Вначале по
могла врожденная аккурат
ность освоиться с обязанно
стями. Потом ее избрали в 
комсомольское бюро цеха, и 
Лапа, получив возможность 
обобщать и анализировать 
жизнь коллектива, осознала 
значимость службы контро
ля. У Людмилы! Мягкий ха
рактер, добрая улыбка, не
торопливый, чуть застенчи
вый голос. Приветливая и 
обаятельная, она кажется 
неторопливой. Но время в 
ее сутках расписано со стро
гостью каждого получаса.

Лапа учится йа третьем 
курсе вечернего отделения 
политехнического института. 
Три года назад, когда она 
приехала из Кемеровской об
ласти поступать в этот ин
ститут и вместо дневного от
деления попала на вечернее, 
мать Людмилы сказала мно
гозначительную ф,разу:

— Не хочешь возвращать
ся Домой? Ой, смотри, труд
но тебе будет!

Это было три года назад 
в сентябре, когда вчерашняя 
школьница уже поступила ча 
завод и готовила тетрадки 
для лекций. Мать приехала 
к ней в Общеяштие, уложила 
вещи дочери в чемодан. Но 
ни уговоры, ни материнские 
слезы ие изменили решения 
девушки.

Народ в цехе оказался 
очень хорошим, дружным, и 
все ^трудности с работой и 
учебой как-то заслонялись 
большими заботами всего це
ха. Людмилу сразу стали 
уважать за самостоятель
ность в аккуратность, так не
обходимые в работе Контро
лера.

И когда на общезаводском 
собрании было предложено 
выдвинуть кандидатом в де
путаты Томского областного 
Совета депутатов трудящих
ся Людмилу Егоровну Ла
пу,; неожиданным это было 
только для самой Людмилы. 
Проголосовали За нее едино
гласно.

э. стонлов.

П о з и ц и я  к о м м у н и с т о в
ЛОНДОН. (ТАСС). Ком

мунистическая партия Вели
кобритании еще раз подчер
кивает свое стремление дей
ствовать в союзе со всеми 
деятелями, профсоюзными 
объединениями и прогрес
сивным движением в борьбе 
за достижение мира и разо
ружение, заявил, выступая 
на митинге в Ковентри, Ге
неральный секретарь КПВ 
Гордон Маклеынан. Англий
ские Коммунисты, подчерк
нул он, будут продолжать 
кампанию за отказ от про
изводства в Англии атомно
го оружия, выход из НАТО, 
ликвидацию американских

военных баз на территории 
страны, сокращение .военных 
расходов.

Г. Мак тени эн подчеркнул 
необходимость активной 
борьбы во всем мире за со
кращение, а в конечном сче
те и за окончательную лик
видацию оружия массового 
уничтожения. В связи с этим 
он указал н.а важность совет
ских инициатив по всеобще
му разоружению.

Со своей стороны, отме
тил Г. Макле'янан, англий
ское правительство должно 
содействовать созданию ус
ловий для полного разоруже
ния. Однако в настоящее вре-

Заявление Политбюро ЦК КПП
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Заготпункт...
н а  д о м у ?

В Томской заготконторе я 
уже Около 20 лет. За это 
время заготовки различных 
продуктов, сырья значитель
но увеличились. К примеру, 
За последние десять лет за
купка овощей возросла на 
224 процента, заготовка гри
бов — в 12  раз, мяса. — на 
61 процент. Весь оборот за 
девятую пятилетку составил 
около 17 миллионов рублей. 
Получена сверхплановая 
прибыль.

Для тревоги вроде бы ос
нований нет: результаты не
плохие. Но если их тщатель
но проанализировать, то за 
цифрами можно увидеть и 
нерешенные проблемы, и не
использованные резервы. К 
примеру, прибыль получаем 
не всегда за счет внутренних 
ресурсов. А по некоторым 
видам заготовок из года в 
год не выполняем план.

Как известно, два года 
назад в системе райпотреб
союза произошла реоргани
зация, в результате которой 
проведена централизация уп
равления. От многоотрасле
вых сельских кооперативов 
осуществлен переход к объ
единениям, позволяющим 
сконцентрировать силы на 
одном виде деятельности. 
Так появились торговые и 
розничные объединения, 
объединения общественного 
питания, объединение заго
товок. Такой ■ способ ра
боты оказался значи
тельно эффективней пре
дыдущего, его преимущества 
наглядно проявились в улуч
шении обслуживания сель-. 
ских жителей. Новые мага
зины, столовые, торговые 
центры, хлебозаводы — луч
шее тому подтверждение.

Но если переход на новую 
систему работы уже полно
стью оправдал себя в торгов
ле, общепите, хлебопечении, 
то в заготовительной дея
тельности его эффект пока 
неощутим. Чем это объяс
няется? Главные материаль
ные силы были сосредоточе
ны в основном на перечис
ленных отраслях потому, что 
с ними связано обеспечение 
населения продуктами пер
вой необходимости. Что же 
касается заготконтор, то в 
силу их специфической дея
тельности (она зависит от 
природных условий) средств 
сюда вкладывается мало. Ес
тественно, что правление 
облпотребсоюза поступило 
совершенно верно, направив 
в первую очередь деньги на 
строительство магазинов,- 
хранилпщ, холодильников и 
Так далее. Теперь, когда эта 
проблема в основном реше
на, думаю, в самый раз обра
тить внимание на расшире
ние материально-технической

базы заготконтор, ибо не все 
в их работе зависит от При
роды.

Возьмем нашу заготконто
ру. В восьмой пятилетке' на 
строительство нам было вы
делено 35 тысяч рублей, в 
девятой — ни копейки, в 
первом году десятой пяти
летки — уже 40 тысяч руб
лей. Несмотря на то, что 
средств стало больше, на 
них мы смогли построить 
всего один заготовительный 
пункт. К сожалению, пока он 
единственный на весь район, 
к тому же находится в Том
ске.

Для нормальной же рабо
ты нам необходимы загото
вительные пункты во всех 
центральных усадьбах. Как 
сейчас у нас ведется прием 
молока, мяса, другого сырья 
от населения? Например, з 
Батурине заготовитель при
нимает продукты на дому. В 
других поселках и того ху
же: для этих целен приспо
соблены старые амбары, са
раи, которые, как правило, 
не отапливаются, где нет 
света, никаких приборов для 
определения качества. По 
этой причине мы вынуждены 
принимать я из к о с ор т’яое
сырье и несем на этом боль
шие убытки.

В прошлом году принято 
от населения и совхозов бо- 

, лее 8,5 тысячи шкур, но 
сырье первого сорта соста
вило лишь 10 процентов, а 
вот третьего — 48 процен
тов, четвертого — 22 про
цента. Если'бы прием перво
сортного сырья довести до 
семидесяти процентов, то й 
оборот увеличился бы на 25
— 30 тысяч рублей.

Возможно это при сле
дующих условиях: создании 
централизованных с кот о-
убойных пунктов, боенских 
площадок. Один пункт у нас 
имеется в Малиновке, но 
прибыли Мы от него не полу
чаем. Напротив, чаще всего 
он бездействует, поскольку 
перегон скота на большое 
расстояние для ' 'населения 
неудобен, а предоставить 
транспорт у нас нет возмож
ности. Естественно, нет 
смысла создавать такие 
пункты в каждой деревне, 
но рассредоточить их по 
району было бы вполне при. 
ем л ем®.

Есть и другой вариант ре
шения этого вопроса — те 
же заготовительные пункты, 
где можно бы было органи
зовать услуги по забою жи
вотных на дому. А при соз
дании определенных условий
— доработку сырья. Тогда 
мы смогли бы наладить сбор 
сразу нескольких видов зато- 
товок — мяса, кожсырья, 
рогов, копыт, п-0 которым

планы выполняем нерегуляр
но.

Или другой вид заготовок 
— дикорастущие ягоДы, 
грибы. Несмотря на то, что 
сбор некоторых видов j4>e- 
личился, в целом наблюдает
ся ностелсшое .снижение за
готовок дикорастущих. Объ
ясняется это многими причи
нами: изменившейся психо
логией сборщиков, возрос
шим опросом на городских 
рынках, тем, что к заготов
кам подключаются другие 
ведомства. В результате в 
прошлом году вместо 250 
центнеров ягод мы заготови
ли всего 2 1 0 . Исключить на
званные причины в силу их 
объективности вряд ли 
удастся. Выход из положе
ния я вижу, во-первых, В ор
ганизации и привлечении 
людей, во-вторых, в строи
тельстве приемных пунктов 
для сбора ягод у мичурин
цев, поскольку, вдобавок ко 
всему, в лесных массивах 
района естественных ягодни
ков очень мало. В прошлом 
году у нас действовало 1 I 
приемных пунктов. Их не
достаточно, поэтому вне по
ля зрения остаются отдален
ные поселки.

В районе практически ‘нет 
возможности и для откормд 
животных на пищевых отхо
дах. В минувшем году мы 
откормили 200 свиней, в ны
нешнем предполагается в 
два раза меньше. Сосредото
чиваем поголовье в основ
ном в Малиновке, . в старой 
конюшне, приспособленной 
для содержания 'свиней. В 
то же время гари Наличии 
условий поголовье можно 
было бы увеличить до 500 
животных.

Одним из «больных» во
просов остается транспорт. 
Наша контора в год закупа
ет 25 тысяч шкур, примерно 
столько же — пушно-мехо
вого сырья, 50—60 тонн ди
корастущих ягод, грибов, 
3—3,5 тысячи тонн картофе
ля. Но для сбора н вывоза 
этой продукции собственного 
транспорта не имеем. Нам 
выделяет его Томская обла
стная автобаза облпотреб
союза и делает это без до
статочной ответственности. 
К тому же двух-трех машин, 
которые нам выделяются, 
явно мало. Особенно в лет
ний сезо'л, когда заготавли
ваются скоропортящиеся 
продукты — грибы, ягоды.

Улучшение обеспечения 
транспортом и укрепление 
м а т ер и а л ыг о- т е х н и ч ес к ой ба
зы — проблемы, тесмо взаи
мосвязанные между собой. 
Можно построить не один 
приемный пункт. Но если Не 
будет обеспечен оперативиый 
вывоз сырья, дело вряд ли 
.удастся улучшить. Решение 
этих двух важных вопросов 
позволит увеличить заготов
ки, повысить рентабельность 
работы, заготконтор, а зна
чит, помочь производству, 
торговле в обеспечении ‘насе
ления дополнительными про
дуктами и товарами.

Н, ТАТАРИНОВ,
директор Томской загот

конторы.

КРЫЛАТЫЕ
ПОЖАРНЫЕ

Лесной пожар — стихий
ное бедствие. Борьба с лету
чим огнем требует глубоких 
знаний, опыта, решительно
сти. Немало изобретено но
вых средств тушения,но ис
ход схватки в коДенном ито
ге решают люди.

В 1977 году создана Том
ская база авиационной охра
ны лесов, которая объединя
ла 15 оперативных отделе
ний. Чтобы рациональнее ис
пользовать силы и средства, 
территория поделена та зо
ны действия авиации и на
земной охраны. За нами за
креплен 2 1  самолет и верто
лет. Подготовлено почти 300 
парашютистов и пожарыых- 
десантнгаков. Специальную 
переподготовку прошли ко
мандиры наземных механи
зированных отрядов, в зада-' 
чу которых входит охрана 
пригородных массивов обла
стного'центра.

Мы осуществили больший 
объем подготовительных ра
бот по сравнению с прош
лым годом, но, к сожалению, 
есть и недоработки. Колпа- 
шевское н Томское авияпред- 
гариятия еще не полностью 
завезли горючее для верто
летов. В 1976 году по этой 
причине вертолеты простоя
ли 245 дней, а 70 раз они 
вылетали на пожары' с боль
шим запозданием. Не смогло 
обеспечить слаженной рабо
ты наших отделений Колпа- 
ше в с кое ай »апр е д п р ия тнё,
Часто выходили из строя 
вертолеты МИ-1 в Батурин- 
ском и Ново-ВасюганскоМ 
оперативных отделениях.

Прошедшее лето было су
хим И жарким (такое ожида
ют и нынче), с частыми гро
зами. Тяжелая обстановка 
сложилась тогда в Пудине. 
Только в нюне там возникло 
свыше 40 пожаров на площа
ди более 5.000 гектаров. Де
сантники отделения не смог
ли потушить поЖар. При
шлось привлекать авиацию 
из Соседних областей. Нема
лый эффект дало примене
ние шланговых зарядов со 
взрывчаткой. Этим методой 
было локализовано 26 круп
ных очагов огня. Заслужива
ет распространения опыт пе
редового отделения, воз
главляемого О. А. Бохано
вым, которое успешно при
менило новый способ борьбы 
с лесными пожарами. Непло
хо освоили его колпаитевскне 
пожарные во главе с ин
структором В. Н. Каменским.

Лучшими отделениями по 
итогам прошлого сезона бы
ли признаны Александров
ское и Парабедьскбе. Их 
опыт обобщен и взят иа вб- 
оружение большинством от
делений нашей базы.

РИМ. (ТАСС). Значитель
ней успех на парламентских 
выборах в Израиле демокра
тического фронта за мир и 
равноправие -—это большой 
вклад в борьбу за мир и де
мократию, за права трудя
щихся, равноправие для 
арабского населения Израи
ля, говорится в заявлении 
Политбюро ЦК Компартии 
Израиля. Вопреки проводи
мой в . стране шовинистиче
ской, милитаристской, анти
коммунистической и антисо
ветской кампании, подчерки
вается в документе, влияние 
КПП и ее союзников в демо
кратическом фронте сре
ди - еврейских избирате
лей выросло. Этот фронт, 
возглавляемый КПП, был 
активно поддержан араб
ским населением. Тем са
мым, говорится в заяв
лении, арабские жители Из
раиля высказались за граж
данское и Национальное ра
венство, за еврейско-араб
ское братство, за восстанов
ление законных прав араб
ского народа Палестины, за,.

Ж И З Н Е Н Н О  В А Ж Н О Е  
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О

На помощь лесным пожар
никам пришла наука. В слу
чае острой необходимое гн 
можно вызвать искусствен
ный дождь над очагом огня, 
С самолета АН-24 стреляют 
в кучевые облака. Специаль
ный реагент превращает па
ры в каяли Дождя. И хотя 
эксперименты прошли удач
но, предстоит научиться бо
лее точно определять ско
рость движения облака, за
пас воды в нем, момент за
пуска реагента. В недалеком 
будущем арсенал испытан
ных средств в борьбе с огнем 
пополнится.

Об опыте , парашютистов- 
пожарных.судят по количест
ву прыжков. Ведь прыгнуть 
‘на горящий лес — значит, 
проявить немалое, мужество 
и самообладание. А сколько 
сил, самоотверженности, 
хладнокровия требует после
дующая работа: рытье тран
шей, тушение огня, валка 
леса, сбивание пламени
взрывом. Защитники тайги— 
люди смелые, ловкие, силь
ные.

Во вновь созданной базе 
значительное внимание уде
ляется совершенствованию 
М аС те рс т в а парашютветоа-
десайтиинов. Они соверша
ют тренгаровочМые полеты, 
постоянно учатся умело вла
деть механизмами и инстру
ментами. Поставлена задача 
— научить весь десантный 
состав умению спускаться с 
вертолетов прямо в лес, ис
пользуя подвесные лестницы, 
овладеть другими передовы
ми приемами тушения пожа
ров.

В период подготовки к се
зону работники авиапожяр- 
ной службы провели боль
шую разъяснительную рабо
ту среди населения таежных 
поселков и районных цент
ров, проверили готовность 
.'recoaaro'TOiBurenbiHbix пред
приятий.

Маша база охраняет более 
24 Миллионов гектаров —  
территория большого евро
пейского государства. Поэто
му без применения самой пе
редовой техники, без совер
шенствования знаний и Мето
дики невозможно эффектив
но охранять лес. Успех в на
шем деле обеспечивают хоро
шо обученные люди. Так 
пусть забота о зеленом дру
ге станет для каждого чело
века делом честя, конкрет
ным проявлением любён к 
родной’ природе.

А. ГОЛЬНЕВ, 
старший летчик-наблю

датель;
** В, МАЛЬЦЕВ, 

заместитель начальника 
Томской базы авиаци

онной охраны лесов.

ДЕЛИ. (fACC). Экономи
ческое и техническое сотруд
ничество между Индией и 
странами СЭВ играет ’ жиз
ненно важную роль в разви
тии нашей страны, пишет на 
страницах^ издающегося 
здесь еженедельника «Юс 
Резыо» известный индий
ский публицист Шанкар На
райян. Это сотрудничество, 
начавшееся в 50-х годах, 
ныне стало важным факто
ром развитий индийской на
циональной экономики. Оно 
охватывает такие разнооб-

установление справедливого 
мира на основе уважения 
прав Израиля и всех народов 
Ближнего Востока.

Политбюро ЦК выражает 
озабоченность в связи с тем, 
что общие результаты выбо
ров в кнессет (парламент) 
свидетельствуют о значи
тельном сдвиге вправо, о 
победе самых реакционных 
й милитаристских сил, о 
полном провале правящей 
Партин труда. Приход к вла
сти крайне правого блока 
«ликуд» чреват увеличени
ем опасности новой войны, 
угрозы: для демократических 
свобод и прав трудящихся, 
ростом безработицы. Побе
да «ликуда» — это победа 
крупной буржуазии, обога
тившейся за счет продол
жающейся оккупации араб
ских территорий й гонки во
оружений, за счёт инфля
ции, повышения цен, сниже
ний жизненного уройня на
родных масс.

В заявлении отмечается, 
что поражение на выборах 
Партин труда является след-

•разиыё сферы, как исследо
вание месторождений полез
ных ископаемых и их добы
ча, производство стали, алю
миния. меди, угля, нефти, 
электроэнергии, тяжелое и 
электромашиностроение, про
изводств® измерительной 
тех ни к и, э л ек т р о и и о-вьгч це
лительных машин, лекарств 
и многое другое. Это сотруд
ничество разНйваётся в раз
личных сферах сельского хо
зяйства, легкой и пищевой 
промышленности.

станем пагуоного курса, при
ведшего к серьезному поли
тическому и экономическому 
кризису. 4СПИ неоднократно 
предупреждала, что полити
ка, срывающая любые уси
лия, направленные на дости
жение мира, притеснение 
населения на оккупирован
ных зеМлях, политика ан
нексий и создания поселений 
благоприятствовала приходу 
к власти «ликуда».

В создавшейся ситуации 
Политбюро ЦК КПЙ призы
вает к единству действий 
всех рабочих партий., всех 
демократических сил, чтобы 
не допустить создания пра
вительства во главе с «лику- 
дом».

Путь к преодолению опас
ности, исходящей от правых 
сил, отмечается в закцюче- а 
ние документа, лёЖит в един- И 
стве действий всех трудя
щихся и демократических 
сил в еврейско-арабском 
единстве в борьбе за мир и 
равноправие. Это проложит 
путь к миру и прогрессу.

Не меньшее значение име
ют и торговые связи Индии 
Со странами СЭВ. Если в 
1956 году товарооборот ме
жду ними составлял всего 
157 млн, рупий, то В 1974 
году он вырос до 8 млрд. 
394 млн. рупий, а в послед
ние годы торговля развива
лась еще быстрее благодаря 
заключению долгосрочных 
торговых соглашений. В со
ответствии с ними к нонцу 
Текущего десятилетия това
рооборот между Индией и 
странами СЭВ удвоится. Тор
говля только с Советским 
Союзом должна в текущем 
году превысить 10 млрд, ру
пий.

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА БЕНИН
НА СНИМКЕ: на заводе по производству пальмового масла — основного

экспортного товара страны.
Фото Н. Баратова. (Фотохроника ТАСС).

В Ы Р А Б О Т А Н  П Р О Е К Т  
П О В Е С Т К И  Д Н Я

НЬЮ-ЙОРК. (Корр.
ТАСС). Закончил работу 

подготовительный комитет 
по созыву специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН по разоружению. Выра
ботан общеприемлемый про
ект повестки дня специаль
ной сессии, которая . призва
на внести значительный 
вклад в поиски путей и под
ходов к решению одной из 
основных задач, стоящих 
перед человечеством, — 
прекращения гонки вооруже
ний и разоружения. Важное 
место в работе специальной 
сессии займет вопрос о раз
работке дальнейших шагов, 
направленных на практиче
скую подготовку Всемирной 
конференции по разоруже
нию, идею созыва которой 
выдвинул Советский Союз. 
Вопрос о созыве Всемирной 
конференции по разоруже
нию включен в повестку дня 
специальной сессии.

. Выступая на заключитель
ном заседании комитета, по
стоянный представитель 
СССР при ООН О. А. Троя
новский изложил некоторые 
соображения, которые, по 
мнению советской делегации, 
следовало бы положить в ос

нову решений специальной 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН.

В решениях специальной 
сессии, по мнению советской 
делегации, следовало бы 
сформулировать принципи
альные подходы к решению, 
проблем разоружения на ны
нешнем этапе меяедународ- 
ных отношений. Сессия дол
жна ориентировать государ
ства на достижение главной, 
конечной цели всех усилий в 
области разоружения — все
общего и полного разоруже
ния под строгим международ
ным контролем, поскольку 
только оно может гаранти
ровать человечеству на проч
ной и долговечной основе 
всеобщий мир и безопас
ность. Прежде всего необхо
димо решить задачу прекра
щения гонки ядерных воору
жений, указал советский 
представитель.

Одновременно с ядерным 
разоружением должно осу
ществляться ограничение и 

. сокращение вооруженных 
сил государств и Вооруже
ний обычного типа, которые 
также представляют нема
лую -угрозу Для йарбдов. 

Одной из первоочередных

мер прекращения гонки 
ядерных вооружений являет
ся полное н всеобщее запре
щение испытаний ядерного 
оружия. Дальнейшее укреп
ление режима нераспростра
нения ядерного оружия яв
ляется другой неотложной 
задачей. •

Существенный вклад в 
дело ограничения гонки 
вооружений и разоружения, 
по мнению делегации СССР, 
могут внести региональные 
меры военной разрядки и 
разоружения. В их числе — 
создание безъядерных зон 
в различных районах, зон 
мира, в частности в Индий
ском океане с ликвидацией 
там иностранных военных 
баз, вывод из Средиземного 
м-оря кораблей— носителей 
ядерного оружия.

Сокращение военных бюд
жетов, указал в заключение 
представитель СССР, яв
ляется одним из наиболее 
действенных средств обузда
ния гонки вооружения. Вы
свободившиеся ресурсы бы
ли бы обращены на цели эко
номического И социального 
прогресса, на оказание помо
щи развивающимся странам. 
Необходимо сделать вопрос 
сокращения военных ассиг
нований предметом конкрет
ных переговоров между , го* 
сударствами.

И, МАКУРИН,
В. МАТЯШ.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я : 24 мая 1977 года

Г о р о д с к о й  сад...
Здесь можно встре
тить людей самых 

разных возрастов: бабу
шек и дедушек с внучатами, 
школьников и людей взро
слых, деловых. И, конечно, 
много в саду молодежи. В 
летний погожий день, осо
бенно вечером, нет в нем пу
стых скамеек, а аллеи его 
похожи на яркую пеструю 
реку.

Сюда приходят, оставив за 
воротами заботы, заранее 
настроившись на отдых, хо
рошее настроение. Эти на
дежды должны оправдать
ся. А требования у людей 
разные. Одним достаточно 
наслаждаться зеленью, дру
гие хотят, чтобы их развле
кали.

Городской сад — не толь
ко сотни деревьев и кустов, 
более или менее ухоженных, 
это еще и солидная индуст
рия отдыха со всеми своими 
проблемами. Количество их 
не убывает, проблемы, кото
рые мучили администрацию 
три года назад, остались 
нерешенными и сегодня, а к 
ним прибавились новые.

За последний год мне до
велось общаться с тремя ди
ректорами горсада (за пять 
лет их сменилось восемь).

Да, в директорском кресле 
здесь не засиживаются. 
Впрочем, у Любови Иванов
ны Макаровой при нашем 
знакомстве в феврале .не 
только кресла, но даже сту
ла , не оказалось. На. адми
нистративном помещении ви
сел огромный замок. Всю 
зиму не было отопления. 
Разговаривали мы, стоя под 
деревьями, дули на озябшие 
руки и притопывали ногами, 
чтобы не замерзнуть. Лю
бовь Ивановна огорченно 
вздыхала, делясь безрадост
ными хозяйскими хлопота
ми. Обязанности директора 
она исполняла временно и с 
нетерпением ждала момен
та. когда ей найдут замену. 
Одни за другими истекали 
назначенные сроки, а подхо
дящей кандидатуры все не 
было.

— Я не трудностей боюсь, 
•— объясняла Любовь Ива
новна, ■— но, понимаете, нег 
у меня «пробивных» способ
ностей. А здесь без этого не 
обойтись. Чтобы решить лю
бое, даже мелкое дело, при
ходится тратить массу уси
лий. Иногда обидно, что из- 
за какого-нибудь пустяка 
обиваешь столько порогов...

Перед Новым годом выб
рали в лесу елку. Долго ис
кали машину, чтобы привез
ти ее. Потом понадобился ав
токран: елку надо было по
ставить. Автокран никто не 
давал. Любовь Ивановна со 
справочником сидела у теле
фона и ззонила по всем ор
ганизациям, где, по ее мне
нию, могли быть автокра
ны. Хоть и не скоро, но ей 
повезло: нашелся сердоболь
ный руководитель.

Примерно такая же исто
рия была и с ледяной гор
кой. Правда, на этот раз все 
только сочувствовали дирек
тору. Так что в конце кон
цов решили строить горку 
своими силами.

Прошлым летом останови
лось колесо обзора. Необхо

дим был срочный небольшой 
ремонт. А колесо простояло 
без движения месяц. Люби
тели этого аттракциона ли
шились удовольствия, горсад 
— значительной части при
были. Ремонт длился две не
дели, урывками. Поторопить 
с ним шабашников было 
рискованно: вдруг обидятся
и совсем прекратят работу. 
Из двух зол выбирали -мень
шее.

Такие ситуации возникают 
постоянно. Когда выходит из 
строя аттракцион, его негде 
и некому ремонтировать. 
Слишком маленькая мастер
ская, туда и одну деталь не 
уместишь, нет специалистов, 
нет запчастей. Если полом
ка серьезная, аттракцион

гостоящнх установок. Но 
отдыхающие до сих пор их 
не видели. Где яте они? Под 
теми же кустиками посте
пенно превращаются в ме
таллолом.

Заглянем ® бухгалтерские 
документы. Сведения, по
черпнутые отсюда, неутеши
тельны. В 1972 году был 
куплен аттракцион «Ракето
план». Стоимость его 5.250 
рублей. В эксплуатации так 
и- не был. К этой сумме 
уместно прибавить и те 8 ту- 
сяч рублей, которые можно 
было получить в качестве до
ходов от ракетоплана за че
тыре года. Пока же он ле
жит под открытым небом, 
пережил все непогоды, про
ржавел, потерял детали.

ГОРСАД НАКАНУНЕ ЛЕТА

можно сдавать на металло
лом. Правда, здесь так не 
поступают. Просто сбрасыва
ют груды металла где-ни
будь в укромном уголке. В 
одном из них несколько лет 
валяются останки колеса об
зора. В свое время его 
«неосторожно» выгрузили 
железнодорожники. И вот те
перь 16 тысяч рублей ржа
веют под дождем и снегом.

Наверное, при желании 
можно найти выход. Над гор- 
садом могло бы взять шеф
ство какое-нибудь крупное 
промышленное предприятие. 
На любом заводе нашлись 
бы специалисты, которые 
квалифицированно сделают 
ремонт, •окажут другую по
мощь. Пока же создается 
впечатление, что дела горса
да всерьез .мало кого волну
ют. Внешне он выглядит 
вполне благопристойно — и 
ладно. Чистенькие аллеи, 
покрашено, побелено... Но за 
фасадом обстановка доволь
но унылая.

Лето принесло новые за
боты. Не однажды в послед
ние годы сад вечерами по
гружался в полную темИ0Т5̂ 
от очередного замыкания в 
электропроводке, которую 
давным-давно надо менять. 
Настоящим бичом стала ка
нализация, редкий день она 
была в исправном состоянии. 
К фонтанчикам для питья 
невозможно было подойти: 
вокруг образовывались бо
лотца. Все эти «мелочи» по
стоянно отравляют отдых 
людям.

Поражает и удивительная 
бесцеремонность, с которой 
здесь тратятся государствен
ные деньги. Городской сад 
трудно представить, без ат
тракционов. Их любят и де
ти, и взрослые. В нашем 
саду аттракционов совсем 
немного. И понятно стремле
ние администрации, город
ского отдела культуры уве
личить их число. За послед
ние годы приобретено не
сколько популярных и доро-

Три года бездействуе г 
передвижная карусель. А 
сколько бы радости она до
ставила детям в хороший 
летний день на' Потаповых 
лужках или и другом месте 
отдыха! Ведь ее легко пере
возить.

Застыли русские качели. 
Мальчишки-шалуны поти
хоньку доламывают их. Доб
рались они и до автопоезда. 
Благо, тот валяется поблизо
сти.

В прошлом году горсад 
получил новый аттракцион 
«Сталкивающиеся автомо
били'», стоимость его нема
лая -*т 40 тысяч рублей! А 
судьба ему, видно, уготована 
такая же несладкая, как и 
его собратьям. Чтобы уста
новить этот аттракцион, на- 

. до иметь площадку до 500 
квадратных метров. На «пя
тачке» сада такого свободно
го пространства нет. Плани
руется, что сталкивающиеся 
автомобили разместят на 
площадке, где сейчас стоят 
сарая Института оптики ат
мосферы. Но когда эти са
раи будут убраны? Пока же 
аттракцион лежит на ули
це. Первые пятна ржавчины 
на нем уже появились.

К сожалению, список этот 
можно продолжить. Загубле
но немало средств, и конца 
бесхозяйственности не видно.

При подготовке этого ма
териала мне довелось встре
чаться со многими людьми. 
Некоторые высказывали ка
тегорическое мнение: сад
только поглощает деньги, 
а свои функция не выпол
няет, пора его просто пре
вратить в сквер.

Мне кажется, сегодня с 
этим трудно согласиться. 
Конечно, "беспорядков в саду 
много. Здесь нет специали
стов, которые бы сделали 
выбраковку деревьев, руко
водили бы посадками новых, 
некому правильно и краси
во засеять клумбы. Но этот 
вопрос можно решить. В по-

КТО С ПОСЛОВИЦЕЙ В Л А ДУ • •в

Моральный кодекс строи
теля коммунизма содержит 
девять заповедей, которыми 
советские люди : руководству
ются в своих делах и по
ступках. В тексте этого до
кумента содержатся две тра
диционные поговорки: «Кто 
не работает, тот не ест» и 
«■Каждый за всех, все за од
ного». И это не случайно. 
На всех этапах развития об
щества пословицы и поговор
ки были и будут активными 
носителями морали и нравст
венности. Они — живой род
ник народной мудрости, ко
торый непрерывно обнов
ляется и обогащается вместе 
е духовным ростом его наро- 
да-тБорца.

В наше время по-новому 
зазвучали пословицы и пого
ворки о человеческом досто
инстве: «На чужой беде на
живаешься—человеком зря 
называешься», «Где расход 
не по труду, там мошенник 
на виду», «Где не дела, а

делишки, там не люди, а 
людишки» и другие.

Бескорыстие, являющееся 
■Антиподом господе г-вующего 
в буржуазном мире духа 
стяжательства и наживы, на
шло свое отражение в посло
вицах: «За трудовую копей
ку бейся, нетрудовой копей
ки бойся», «Плохо с тем рабо
тать вместе, кому деньги до
роже чести», «Кто хорошее 
делает ради денег, тот и 
плохое сделает ради них».

Бережливость, ранее про
являемая лишь к своей соб
ственности, стала распрост
раняться и на общенародное 
достояние: «Дело благород
ное — беречь добро народ
ное», «Береги народное доб
ро, как золото и серебро», 
«Не доверяй козлу капусту, 
а пьянице — народное доб
ро».

Скромность, характеризу
ющая в прошлом удел мало
имущих людей, в наши дни 
противопоставляется мещан

ству: «Скромность украша
ет человека», «Кого не кра
сят дела, того не украсят и 
безделушки», «В делах лю
би размах, а в быту — 
скромность».

Народ создал и такие по
словицы, которые осуждают 
пережитки прошлого в соз
нании отдельных людей: 
пьянство, воровство, тунеяд
ство. «Не потому глуп, что 
пьян, а потому пьян, что 
глуп», «От одного пьяницы 
сотни трезвых маются», — 
говорят сегодня о пьяницах.

«Воруют не от бедности, 
а от жадности», «Нет того 
хуже, за кем сторож нужен», 
— говорят сегодня о людях, 
нечистых на руку.

«Тунеядец в народе, что 
сорняк в огороде»— это о 
тех, кто уклоняется от об
щественно полезного труда.

За последние 'десятилетия 
появилось немало новых по
словиц и поговорок о .здо-

т т ш т
24 м ая . «Огни рам пы » (две 

сери н ) — 19.

а  Т Е А Т Р

24 м а я  — «Ночная повесть»
- 19-30.

И М ! ©

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Аты-баты, ш ли  солдаты...»

— 9. 12-40. 14-30. 16-30. 18-20.
«В олш ебная б екеш а» — 10-50.
Кинопанорама. В п р о гр ам м е 
ф р а гм е н ты  р е п е р т у а р а  ию ня. 
Х удож ествен н ы й  ф и льм  «Клю ч 
без права передачи» -20-10.

имени М. ГОРЬКОГО
«Братья по крови» — 0-40, 

10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 18-40. 
22. «Ж и зн ь  и смерть Ф ердинан
да Л юса» (1-я и 2-я серии) —  
8-30, 11-05, 13-40, 16-15. 18-50.
21-25. Зал  кинохроники . Мульт- 
сбориик №  39 — 9, 10-15. 11-30.
12- 45. 15-05, 16-20. Сборник са
ти рических ж урналов  «Ф итиль» 
№ №  149, 141, 147, 156, 158,
163 — 14. 17-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Братья  по нрови» —  8-40, 

10-20. 12, 13-40. 15-20. 17. 18-40.
20- 20. 22. «Ж изнь  и смерть
Ф ердинанда  Лю са» (1-я и 2-я 
серии) —  8-40, 13. 16, 18-40.
21- 15. «Джамбо! Здравствуй!» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
«Б уден о в ка»  —  9, 10-30. 12.

13- 30. «Огонь, вода и медные
тр уб ы » — 15, 16-50, 18-40,
20-30.

«СИБИРЯК»
«Сто грамм для  храбрости»

—  И ,  12-40. 14-20. 16. 17-40.
19-20. 21. М ультсборник Ns 3
(«Ч е б ур а ш ка » ) — 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«В осхож дение» —  18. 20. 22.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД» 
«Принцесса на горош ине» —

17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«К олы бельная  для м уж чи н »

— 17-10, 19. 21,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мулен Руж» — 15. 17, 19.

21.

т

Т В

ВТОРНИК, 24 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

ТОМСК
9.00. Н овости. 9.10. «Худож

ник». 9.45. К и н ож урн ал  «Н аука 
и техника» .

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Ив. «Ут

р е н н я я  ги м н асти к а . 10.30. Цв. 
«И сполнение ж ел ан и й » . М ульт
ф и льм . 11.00. Цв. «С проси се 
бя». Т ел еви зи он н ы й  х у д о ж ест 
вен н ы й  ф и льм . 1-я сер и я . («Бе- 
л а р у сь ф и л ь м »  по з а к а з у  Гос- 
te л e p a д и o . 1976 г.). 12.00. Цв. 
«П есни М арка Ф радки н а» . Те
л е в и зи о н н ы й  ф и льм .

С 12.50 до 16.00 — п ереры в. 
16.00. Цв. П рограм м а д о ку м ен 
т а л ь н ы х  тел еф и л ьм о в  тв о р ч е
ско го  о б ъ ед и н ен и я  «Экран»: 
«К ом ан ди ровка на 9-ю». «Лило
вы й  остров». «С екрет В иктора 
С неева» . 17.05. «В округ света» . 
«А ф рика. ’ С аван н ы ». 17,30. Цв. 
«Т ворчество  О. Г ончара» . 18.15.

рядке шефства помощь мог
ли бы оказать специалисты 
ботанического сада, уни
верситета.

Судьба сада волнует каж
дого томича. Пожалуй, в 
центре города это единст
венная зеленая зона отдыха. 
Возможно, превратившись в 
сквер, сад более бы укра
шал Томск. Но по скверу 
гуляют, отдыхают на ска
мейках, а в сад люди идут, 
как н а  праздник, здесь их 
ждут развлечения на выбор 
— "музыка, танцы, аттракци
оны, цирк, кино, концерты...

Об этом нельзя забывать. 
Обратимся к цифрам. Про
шлым летом в саду проведе
но 502 мероприятия (танцы 
не в счет), их посетило око
ло миллиона человек. В этой 
связи возникает еще один, 
пожалуй, даже более важ
ный вопрос — «продукция» 
горсада, качество раэвлече-. 
ний, которые он предлагает 
своим гостям. Но об этом мы 
поговорим несколько позже.

Не первый год ведутся 
разговоры о реконструкции 
сада. Сегодня они облека
ются в реальную плоть. Что 
же сделано конкретно? В го
родском отделе культуры 
мне недавно красочно опи
сывали «Солнечный фон
тан», оригинальные беседки, 
двухэтажный шахматный 
павильон, террасу для лю
бителей чтения... Оказалось, 
все это оче?1ь смахивало на 
фантастические бендеровскнс 
Нью-Вааоки. Нет, проект та
кой реконструкции есть, он 
выполнен в художественном 
фонде и за него даже запла
чено 9,5 тысячи рублей. 
Приступать бы к реконструк
ции. Но... Оказывается, бу
дет еще один проект ре
конструкции, на этот раз его 
авторы — сотрудники инсти
тута «Томск,гражданпроект».

— Такой заказ мы уже 
■получили, — сказал руково
дитель мастерской институ
та Ю. Р. Зайцев.

Может быть, их предло
жения будут более ценными 
и интересными. И все же 
резонно задать вопрос: не
слишком ли расточительны 
заказчики? Реконструкция, 
если она будет проведена, 
обойдется и так недешево. А 
еслц помножить все на бес
хозяйственное отношение...

...В городской сад при
шел новый директор. Лидия 
Петровна Подгорнова произ
водит впечатление человека 
решительного, энергичного, 
опытного. Иллюзий она не 
питает, с положением дел в 
будущем хозяйстве перед 
приемом на работу ее доста
точно хорошо познакомили.

— Мне предложили труд
ный участок. И я должна 
сделать все, что в моих си
лах. Вуду стараться, — го
ворит она.

Сколько бы стараний и 
энергии ни затратила- Лидия 
Петровна, без конкретной, 
настоящей помощи ей не 
обойтись. Такой помощи сад 
до сих пор не знал. Корен
ная реконструкция должна 
произойти не только в его 
внешнем облике, хозяйствен
ных делах, но и в отноше
нии к нему,

Н. МАСКИНА.

ровъе: «Кто рвет и мечет, 
тот себя н других калечит», 
«Сказал человеку словечко с 
любовью —- прибавил ча
стичку к его здоровью», «Си
ла сохраняется в труде, а 
здоровье — в режиме», 
«Спорт сочетаешь с делом— 
здоров душой и телом», 
«Кто к себе суров, тот и 
здоров».

Знакомство с миром по
словиц и поговорок дает воз
можность каждому советско
му человеку сверить свое 
мировоззрение с мировоззре
нием народа, предостеречь 
себя от ошибок. Недаром 
говорится: «Кто с послови
цей в ладу, тот не попадет 
в беду».

Народная . мудрость — 
неисчерпаемый арсенал для 
дропагандис т ов, аги татор-о в, 
людей любой профессии, свя
занной с воспитанием людей. 
Всем им хочется пожелать 
полнее использовать фоль
клорное оружие в своей по
вседневной работе.

В. ГРАЧЕВ, 
фольклорист, член Все
союзного общества

«Знание».

Цв. «По полной  стр ан е» . К ир
г и з с к а я  ССР.

ТОМСК
18.45. Н овости. 18.55. Студил 

«Ю ность». «Н аш а п р о ф есси я  — 
строи тель» .

МОСКВА
19.15. Цв. «Один за  всех , все 

з а  одного». П ер ед ач а  из Л ен и н 
гр ад а . 20.00. Н овости. 20.20. 
П ро гр ам м а н ау ч н о -п о п у л яр н ы х  
ф и л ьм о в  С вердловской  к и н о 
студии: «П утеш ествие по Стра-.. 
н е  геом етри и » . «С нова я С тра
не геом етри и ». 20.40. Цв. «Го- 
р од а-п об рати м ы ». Л ен и н гр ад  — 
Гавр. 21 .10 , Ив. « Б л еск  и ни
щ ета  к у р ти за н о к » . 2-я сери я ,
22.30. «В ремя». 23.00. Из. (Меж
к о н ти н ен тал ь н ы й  к у б о к  по 
баскетб о л у . С б орн ая  СССР ^— 
сб о р н ая  Б р ази л и и . 2-й тайм . 
00 .30—01.15. Цв. «П есня. Р о
м анс. В альс».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30, К 60-летню  Великой 
О ктябрьской  со ц и ал и сти ч еск о й  
револю ции. «И стория В еликого 
О ктября н а  эк р ан е» . Ф ильм  
«Год 1927-й». В п ер ед а ч е  п р и 
н и м ает  у ч а сти е  к ан д и д а т  и сто
р и ч ес к и х  н а у к  С. Ф. Ф ом ины х.
20.30. «Д есантники». Д окум ен 
та л ь н ы й  ф и льм . 20.45. «П исьмо 
и з  ю ности». Х удож ествен н ы й  
ф и льм . 21.55—-22.05. Н овости.

№  Л е с н ы е

хозяйства БАМа
Два н о вы х  л е с н ы х  х о зя й с тв а  

со зд ан ы  в зо н е  б о с т о н н о г о  
у ч а с т к а  Б айкало-А м урской  м а
ги стр ал и . Их вл ад ен и я  р а с к и 
н у л и сь  на площ ади  около по
л у то р а  м и лли он ов  гектаров .

Г лавны й  л есн и ч и й  Х абаров
ского  к р а я  Г. К аташ он ов  р а с 
ск а зы в а е т :

— Б олее половины  т е р р и т о 
рии к р а я  за н и м а е т  « зелен ы й  
океан »  тайги . В нем р асту т  
м огучи е л и ств ен н и ц ы . кедоы - 
в сл и к ан ы  вы сотой  по 50 м ет
ров. п и х та . Не то л ьк о  пое- 
веси н ой  б огаты  эти  б л аго д ат
н ы е к р ал . В сгаеж н ы х  деб пях  — 
и зоби ли е грибов, ягод, л е к а р с т 
вен н ы х  р асте н и й . З д е сь  об и та
ют соболь, б ел к а . го рн остай , 
сев е р н ы й  о л ен ь  и други е цен
ны е ж и вотн ы е.

В осем н ад цать  л есх о зо в . о р .- 
га н п зо в ан и ы х  в рай о н е  Во
сточ н ого  у ч а с т к а  БАМа. п ри 
зв а н ы  о х р а н я т ь  и у м н о ж ать  
Ф л о р у  и Ф ауну на о г р о м н о й  
тер р и то р и и .. З а к л а д ы в а ю т с я  пи
том н и ки  по в ы р ащ и в ан и ю  с е 
ян ц ев  н аи б о л ее  ц ен н ы х  п о р о д  
д ер е в ье в . С пом ощ ью  у чены х  
с о ста в л я ю тся  п ер сп ек ти в н ы е  
п лан ы  х о зя й ств ен н о го  и сп о л ь 
зо в а н и я  р есу р со в  тайги . Р егу 
л яр н о  о су щ еств ля ю тся  с а н и 
т а р н ы е  р у б к и  — св о е о б р а зн а я  
п р о п о л к а  лесов. П олученны е 
п р и  этом  отходы  д р евеси н ы

ВСТРЕЧА С МУЗЫКОЙ. Фото В. Лимаренко. млут R пела (K o d p . t a c o .
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л и ч н ы й

Д В О Р
Дорогая редакция!
В последнее время в га

зете «Красное знаМя», ре
гулярным читателем кото
рой я являюсь, стали появ
ляться материалы о том, 
что в нашей стране поощ
ряется развитие приусадеб
ного животноводства.

Хотелось бы конкретно 
знать: каких животных и в 
каком количестве можно 
разводить? Каков порядок 
сбыта продукции приуса
дебного окивотноводства?

Г. ЛАВРОВА, 
г. Томск.

Указом Президиума 
Верховного С о в е т а  
РСФСР предусмотрено, 
что граждане, не являю
щиеся членами колхозов, 
проживающие в сельской 
местности, городах, рабо
чих поселках и других на
селенных пунктах, за ис
ключением районов
Крайнего Севера и мест
ностей, приравненных к 
ним, а также Тувинской и 
Калмыцкой АССР, могут 
иметь в личной собствен
ности на семью не более 
одной коровы, одной го
ловы мЬлодняка крупного 
рогатого скота, не считая 
молодняка отела текуще
го года; одну свиноматку 
с приплодом до двух ме
сяцев или двух свиней ча 
откорме; трех овец и коз 
старше года, не считая 
приплода, а при отсутст
вии коровы или свиньи —- 
не свыше пяти овец и коз 
старше года (не считая 
приплода).

В этом же Указе есть 
пункт о том, что предо
ставляется право Советам. 
Министров автономных 
р еопу б ли к, исполнитель- 
ным комитетам краевых 
и областных Советов де
путатов трудящихся раз
решать гражданам с уче
том местных условий и 
национальных оеобенно,- 
стей содержать в личной 
собственности не более 
одной головы рабочего 
скота.

Существует определен
ный порядок сбыта из
лишков продукции ' при
усадебного ж и В ОТН ОБ О Д С т-
ва. В наших селах для 
этого ■ , есть специальные 
приемные пункты, на ба
зарах города Томска име
ются заготовительные 
пункты.

В. СКРЯБИН,
консультант област
ного народного суда,

СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМ А
ВОЛЕЙБОЛ. в  последний 

день чемпионата страны — 
21 мая в Москве волейболист
ки свердловской «Ур а ло чки »  
победили ленинградский
«Спартак» — 3:9 (15:7, 15:7,
15:9), «Аврора» (Рига) вы игра
ла у  киевского «Буревестника» 
— 3:0 (15:13, 15:9, 15:12).

Результаты  .остальных
встреч: «Динамо» (Москва) — 
«И скра» (Ворошиловгоад) — 
2:3 (16:14. 11:15, 7:15, 15:10,
10:15). ЦСКА — «Автомобилист» 
(Таш кент) — 3:1 (10:15, 16:14,
15:12, 15:11).

Места в турнирной таблице 
распределились следую щ им  
образом: «Динамо» (Москва),
ЦСКА. «Ур а л о чка » , «Автомо
билист». «И скоа», «С партак» 
(Ленинград'. «Аврора», «Б ур е 
вестник» (Киев).

* ф *
А в Ворошиловграде ф и н и 

ш ировал чемпионат страны 
среди м уж с ки х  команд. Там 
первая посьмерка выглядит 
так: ЦСКА. «Автомобилист»
(Ленинград). М В ТУ  (Москва), 
«Звезда» (Ворошиловград), «Р а
диотехник» (Рига), «Локомо
тив» (Харьков), «Динамо» 
(Московская область), «Мотор» 
(Минск),

ХОККЕЙ  НА ТРАВ Е . В играх 
чемпионата страны в А н д и ж а 
не дваж ды  встретились мест
ная ком анда«М ехиат» и «Д ина
мо» (Алма-Ата). В первом мат
че алм аатинцы  — прош логод
ние чемпионы — одерж али  
уверенную  победу — 3:0 (1:0).
Повторная встреча закончилась 
вничью  — 0:0. А  в Свердловске 
местный СКА дв а ж ды  обыграл 
«Буревестник» (Баку) — 3:0 
(1:0) и 2:0 (1:0).

ВЕЛОСИПЕД. Советские
спортсмены отлично вы ступи
ли на 30-й ю билейной велогон
ке Мира Варшава — Берлин — 
Прага, завоевав первенство и

в личном , и в командном  заче
тах.

Победителем этих п о п уляр 
н ей ш и х соревнований впервые 
стал 22-летний Ааво Пи м н уус  
из Тарту, обладатель золотой 
олим пийской  медали в ком анд
ной шоссейной гонке. Вторым 
призером оказался такж е со
ветский спортсмен ленингра
дец Владимир Осокин. На тре
тьем месте — польский гонщ ик 
Т зле уш  М ы тник.

В командном  зачете места 
вслед за сборной СССР заняли 
велосипедисты ГДР и Чехо сло 
вакии,

З аклю чительны й , 13-й этап 
Сомолоео — Прага (154 км ) 
быстрее в^ех прош ел ш вейца
рец Ханс Гпоб — 3:3^.07.

ХУД О Ж ЕС ТВ ЕН Н АЯ  ГИ М Н А 
С ТИ КА. Третий год подряд зва
ние абсолю тной чемпиомнм 
страны  по худож ественной 
гимнастике завоевала 10-лет
няя студентка из Киева Ирина 
Дерюгина. Ее победная сумма 
— 48,4 балла.

23-летняя спортсменка v из 
Омска Гадима Ш угуо о в а  завое
вала «серебро» — 47,9 балла. 
На третьем месте — м инчанка 
Галина Кр ы лен ко  '— 47,0.

В командном  зачете пер
венствовали гимнастки пепвой 
сборной «С партака» — 236.0 
балла, на втором месте —• пер
вая команда «Зенита» — 
230,45, на третьем — «Б ур е 
вестник» — 230,3.

Ш А Х М А Т Ы , Великолепный 
результат — 10 очков — у
чемпиона мира Анатолия Кар
пова после одиннадцати  туров 
крупного  меж дународного  со
ревнования ш ахматистов в 
Лас-Пальмасе. Очередная встре
ча — с испанцем Хуаном  Ма- • 
нуэлем  Беллоном принесла ему 
победу.

На второе место выш ел дат
чанин Бент Ларсен, имею щий 
7,5 очка. Он выиграл в один
надцатом туре у  голландца

Яна Тиммана. Сам Тимман 
вместе с экс-чемпионом мира 
М ихаилом  Талем , проигравшим  
куб и н ц у  Ром ану Эрнандесу, и 
аргентинцем Робеото Яебаоно 
делит пока 3 — 5 места. У  всех 
троих по 7 очков. Впереди все
го четыре тура.

> В десятом Карпов победил 
Мартина (Испания).

БАСКЕТБОЛ. Команда совет
с ки х  баскетболистов-юниоров, 
вы ступаю щ ая я С Ш А . выигра
ла у  сборной ш кольников  
Нью-Йорка — 98:90. Нашим
спортсменам предстоит заклю 
чительная  встреча со студен
ческой командой «Все заезды» 
Нью-Джерси.

Ф УТБО Л . В субботу на чем 
пионате страны  в высш ей  
лиге «Локомотив» (Москва) по
бедил Борош иловградскую
«Звезду» — 2:0 (1:0).

ф утболисты  ю ношеской
сборной СССР одерж али  вто
рую  победу в своей подгруппе 
в турнире УЕ Ф А , теперь они 
вы играли  у  сборной Австрии 
— 4:0 (2:0).

В понедельник наш а ком ан
да проводит последний пред
варительный матч за выход я 
п олуф инал  — со сборной 
М альты . После д в у х  встреч у  
н а ш и х  и г р о к о в  четыре очка, у  
сборной Северной И рландии — 
два, а ком анды  Австрии и 
М альты  наболли по очку.

МОТОСПОРТ. Советские
спортсмены, чем пионы  мира 
1974 года Геннадий Моисеев к 
Владимир Навинов, а такж е 
известный бельгийский  гон
щ и к  Андре  Малерб стали по
бедителями проходивш его  в 
Киш иневе седьмого этапа чем
пионата мира по мотоциклет
ном у кроссу о классе -машин 
250 к уб и чески х  сантиметров.

Сейчас т урнирную  таблицу 
возглавляет Моисеев После 
семи этапов у  него — 141 очко. 
За ним идет Навинов — 117.

(ТАСС).

Т И РА Ж  « С У Б Б О Т Н Е Г О  С П О Р Т Л О Т О »
Результаты 2 1,-го тиража 

«Субботнего спортлото» (5 
из 36), состоявшегося 21 
мая.

1-й тираж: 32 (фехтова

ние), 10 (волейбол), 16 (кон- 
ный спорт), 29 (стрельба пу
левая), 24 (ручной мяч).

2-й тираж: 26 (самбо), 28

(стрельба из лука), 22 (пла
вание), 7 (велотрек), 34 
(футбол).

(ТАСС), ,

Н А  К Р А С Н О Я Р С К И Х  
« С Т О Л Б А Х »

В Красноярске состоялись зональные соревнова
ния спелеологических спасательных отрядов, в ко
торых приняла участие и команда Томского клуба 
спелеологов. Соревнования проходили на знамени
тых красноярских «Столбах» на скале «Ермак». 
Программа их включала три основных элемента: 
оказание первой медицинской помощи «пострадав
шему», изготовление носилок для переноски «пост
радавшего» из подручных средств и транспортиров
ка «пострадавшего» в условиях сложного горного 
рельефа. Несмотря на неблагоприятные погодные 
условия —• дождь, град, сильный ветер, борьба 
была острой. Победу одержала команда Томского, 
клуба спелеологов.

В. ЧУЙКОВ,
председатель Томского клуба спелеологов.

Фото Т. Селезневой,

ПОГОДА

Сегодня по области ожидается переменная об- 
лачность, по западным  районам местами кратко
временный дож дь, местами гроза, ветер юго- 
восточный, 7 — 12 метров в секун ду , порывы  до 
15 метров в секун ду , температура^ 20 — 25 гра
дусов тепла, по северным районам — 13 — 18 
градусов выш е нуля.

В Томске — без с ущ ественны х осадков, ветер 
юго-восточный. 7 — 12 метров в с екун д у , темпера
тура — 20 — 22 градуса тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
1, 2, 3, 4, 5 июня

Народная артистка РСФ СР 
Эдита ПЬЕХА

вокально-инструментальным ансаллблем,

заслуженный артист РСФСР 
Бен БЕНЦИАНОВ

с квартетом «Ритм», 
лауреат международных конкурсов 

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ДИКСИЛЕНД 

в больших концертах 
мастеров ленинградской эстрады

Начало 1, 2, 3 июнд — в 18 и 21 час; 
4, 5 июня — в 16 и 20 часов. ; г ’Щ ytS

Киргизский государственный ордена 
Ленина академический театр оперы и 
* балета
1 июня — открытие гастролей театра оперы и ба

лета" в помещении Томского драматического театра и 
во Дворце культуры «Авангард». ■■■■-,■■■:
ч Предварительная продажа билетов производится 
в кассе драматического, театра. Принимаются коллек
тивные заявки.

Касса открыта с 10 до 20 часой.

МЕНЯЮ благоустроенную
2- комнатную квартиру на
3- м этаже в г. Гулькевичн 
Краснодарского края на 3-

комнатгную в Томске.
У Обращаться:., г. Томск-6 , 
ул. Потанина, "71, кв. 1. к 
Никулину П. В.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в Том
ский политехнический инсти
тут: библиотекарей, старше
го товароведа, коменданта 
учебного корпуса, гардероО- 
щиц, уборщиц, , старшего 
бухгалтера, старшего бух- 
галтера-ревизора, старшего 
кассира-инкассатора, маши
нисток, садовника, вахтеров, 
шаферов, старшего экономи
ста с высшим образованием.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ 2-комнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Ачинске на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Партизанская, 15, коми. 122.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Павлодара на рав
ноценную в г. Томске.

Обобщаться: Томск-50.
пер. Луговой; 22. кв. 3, -к 
Гладченко В. Н.. или Павло
дар-3. пр. Калинина, 94, 
кв. 49. к Шульга Н. И. у *
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